
FEDE E LUCE ONLUS ASSEMBLEA NAZIONALE 2024

1

FEDE E LUCE ONLUS 
ASSEMBLEA NAZIONALE

MORLUPO 7-9 GIUGNO 2024

RELAZIONI  
E BILANCIO 2023



2

FEDE E LUCE ONLUS ASSEMBLEA NAZIONALE 2024

ASSEMBLEA NAZIONALE 2024

Programma
Venerdì 7 giugno
ore 17:00  Arrivo e sistemazione nella struttura a Morlupo Casa per ferie Rogate 
ore 17:30  Inizio assemblea e discussione del punto 3 all’odg

3.	 Esame	ed	eventuale	approvazione	del	Regolamento	sul	funzionamento	delle	Assemblee	
provinciali	dei	soci	e	dell’Assemblea	nazionale	e	Regolamento	per	elezione	del	Consiglio	
di	Amministrazione;

ore 19:30  Cena
ore 21  Preghiera

Sabato 8 giugno
ore 9:30  inizio Assemblea e discussione dei punti 1, 2, 4, 5 all’odg

1.	 Approvazione	del	rendiconto	al	31/12/2023	e	del	preventivo	del	2024	con	annesse	relazioni;
2.	 Aggiornamento	anagrafe	degli	associati;
4.	 Aggiornamenti	 sulle	 attività	 per	 i	 prossimi	 eventi:	 formazione	 giovani	 2024,	 giubileo	

2025	e	pellegrinaggio	per	 i	50	anni	 in	 Italia	nel	2025;	Si	parlerà	della	situaizone	delle	
province	se	non	si	è	riusciti	il	giorno	prima

5.	 Relazione	sulle	attività	della	Segreteria	e	della	Redazione	di	Ombre	e	Luci;
ore 13:00  Pranzo
ore 15:30  Ripresa dei lavori in Assemblea e discussione del punto 6 all’ odg

6.	 Elezione	del	Consiglio	di	Amministrazione	e	del	Presidente	come	da	Statuto;
ore 19:30  Cena
ore 21:00  Festa organizzata da Kimata

Domenica 9 giugno
ore 9:30  Inizio Assemblea con discussione punto 7 odg.

7.	 Proposte	e	individuazione	dell’indirizzo	da	dare	al	nuovo	CdA	per	il	prossimo	mandato;
ore 11:00  Messa con invio
ore 12:30  Pranzo, foto finale e partenze
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RELAZIONE 2023

Cda

Composizione:
Angela Gattulli (presidente), 
Roberto Bertin (vicepresidente), 
Pietro Vetro (segretario), 
Emilia Mammoliti (tesoriere),
Don Marco Bove (assistente ecclesiastico nazionale)
Salvatore Leoci, Tommaso Bertolini, Mario Ferrini (consiglieri, con il ruolo di referenti per le province 
di appartenenza)

Il CdA si è riunito l’8 novembre 2023 e il 16 gennaio 2024 in modalità skype e il 9 marzo 2024 in presenza 
presso la sede. Durante l’anno sono stati intensi le riunioni in formazioni ridotte in relazione ai diversi pro-
getti da portare avanti, soprattutto per l’evento Together di settembre 2023, e alle questioni amministrative

Attività del CdA
Questa relazione vuole tracciare non solo un bilancio dell’ultimo anno, ma anche un bilancio del lavoro 
svolto da questo CdA al termine del suo mandato di quattro anni (2020-24). I risultati raggiunti sono il frutto 
di una stretta collaborazione con la segreteria, la redazione di Ombre e Luci e i coordinatori provinciali. La 
relazione vuol essere di ausilio anche per il futuro CdA sulle questioni ancora aperte.
Questo CdA si è costituito nel settembre 2020 a Roma, quando la pandemia era ancora in corso e le attività 
erano limitate, ne ha gestito quindi la fase finale e il ritorno alle attività in presenza. L’assemblea aveva 
fissato alcune linee di indirizzo per il neo eletto CdA che nel corso degli anni sono state riviste e integrate 
alla luce dei cambiamenti del contesto esterno. Oltre a concentrarsi sulle consuete attività ordinarie, le li-
nee d’intervento hanno riguardato i punti illustrati in dettaglio (in parentesi le indicazioni dell’Assemblea). 

Nuova sede associativa (sollecitare ATER e seguire le pratiche burocratiche per acquisizione della sede 
e la sua apertura ufficiale)
Finalmente in marzo 2021, dopo vari solleciti da parte nostra, abbiamo stipulato il contratto di locazione 
della sede con ATER (Azienda Territoriale per l’Edilizia Residenziale pubblica del Comune di ROMA). 
Il Cda ha deliberato di sostenere l’ingente spesa di ristrutturazione dei locali, avviando nel frattempo delle 
campagne di finanziamento e confidando anche nel sostegno delle comunità. Per far fronte all’esborso 
economico sono stati attivati una serie di contatti per raccogliere delle erogazioni liberali, ma tutti infrut-
tuosi. I primi anni, in particolare il 2021-22, sono stati finanziariamente pesanti e fonte di grande preoccu-
pazione, ma la decisione di dotarci di una bella sede esponendoci di finanziariamente è stata lungimirante 
(vedi capitolo Iniziative	per	la	raccolta	fondi). 
La ristrutturazione si è conclusa nell’autunno del 2021 e finalmente abbiamo potuto trasferire la sede e la 
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redazione di OL. Da marzo 2022 le riunioni del CdA si svolgono presso la nuova sede, oltre alle riunioni dei 
campi del Centro 1-2-3, al consiglio provinciale di Kimata e ad altri eventi associativi.

Questa attività può ritenersi conclusa.

Approvazione nuovo Statuto e iscrizione al RUNTS e anagrafe degli Associati (concludere	la	mo-
difica	dello	Statuto	e	l’adeguamento	al	Codice	del	Terzo	settore,	finalizzare	aggiornamento	Libro	dei	soci)
Nel 2107 è stato approvato il Codice del terzo settore che prevede tra le altre cose l’adeguamento degli 
statuti delle Onlus a quanto prescritto dal codice. Dopo anni di lavoro e di confronti per cercare soluzioni 
che rispecchiassero quanto viviamo nel Movimento, durante l’assemblea in ottobre 2021 è stato approvato 
il nuovo statuto alla presenza del notaio Campisi. L’associazione diventerà un APS e assumerà perso-
nalità giuridica. Dopo l’approvazione dello statuto, abbiamo avviato un confronto con la CEI al fine di non 
perdere lo status di Associazione riconosciuta. Dopo un incontro di confronto, una relazione esplicativa 
molto dettagliata e vari solleciti non abbiamo ancora avuto un loro OK.
Lo statuto andrà in vigore solo con l’iscrizione nel RUNTS.
Questo percorso non si è concluso perché si è deciso di aspettare la creazione del RUNTS e il parere posi-
tivo del regime fiscale da parte della Commissione europea. Il CdA negli anni ha continuato a monitorare 
l’attuazione della riforma.
Nell’ultimo anno il CdA, dopo vari approfondimenti e la raccolta di pareri di esperti, ha deciso di proporre 
in Assemblea di procedere con l’iscrizione al RUNTS. Si è nuovamente contattato il notaio per verificare gli 
adempimenti da compiere.
In questi anni è stata costituita anche un’anagrafe degli associati per poter stampare annualmente il libro 
degli Associati richiesto dal codice del terzo settore. Sono stati fatti approfondimenti sui soci volontari e sul 
registro dei volontari e sull’assicurazione, ma non si è ancora raggiunta una decisione.
Sono stati redatti e approvati dal CdA i regolamenti interni sul funzionamento delle Assemblee provinciali 
degli associati e sull’elezione del Cda e sono sottoposti all’approvazione dell’Assemblea.

Questa attività, dopo approvazione Statuto, è in pieno svolgimento per finalizzare l’iscrizio-
ne al RUNTS, per acquisire la personalità giuridica e procedere con la creazione del libro de-
gli Associati e registro dei volontari. Bisogna stilare ancora il regolamento su Acquisizione 
e revoca dello status di Socio. È importante definire le questioni relative all’assicurazione 
degli Associati e dei Volontari.

Iniziative per la raccolta fondi 
In questi anni il CdA ha svolto molte attività sull’argomento, acquisendo utili contatti, competenze e docu-
mentazione da utilizzare per partecipare a bandi o scrivere progetti. 
Nel 2021, per far fronte all’importante esborso economico per la ristrutturazione della sede, sono stati at-
tivati una serie di contatti per raccogliere delle erogazioni liberali (CEI, Fondazione Roma, Rotary, Valdesi, 
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partecipazione ad un bando della Banca d’Italia, UNICREDIT, Autostrade, Microsoft). I risultati non sono stati 
soddisfacenti e il bilancio associativo ne ha risentito. Grazie a quel lavoro, nel 2022 e nel 2023 abbiamo 
raccolto alcuni importanti frutti: a) un contributo rilevante da parte della CEI; b) una donazione ricevuta per 
la partecipazione ad un bando della Cassa sovvenzione Risparmio fra i dipendenti della Banca d’Italia (CSR) 
solo per il 2022; c) un’erogazione ricevuta dalla partecipazione al programma di Charity della Microsoft 
grazie alla segnalazione di un amico. 
Si sono fatti passi avanti anche per monitorare e rendicontare i progetti, tracciando tutte le fatture e i 
pagamenti e misurando gli obiettivi raggiunti.
Gli ottimi risultati raggiunti ci hanno dato una spinta a ricercare nuove occasioni di finanziamento anche 
per il 2024 e così abbiamo: a) partecipato al bando della Chiesa Valdese con un progetto per la formazione 
dei giovani a Lignano (tenendo conto delle motivazioni del rifiuto del progetto dello scorso anno); b) parte-
cipato al bando della CSR; c) inviato la lettera alla CEI con la richiesta di sostegno economico. 
Il CdA è a completa disposizione per trovare bandi a cui partecipare e per stilare i progetti, è importante 
anche la collaborazione delle province per costruire i progetti/le iniziative da finanziare e trovare anche 
altri canali di finanziamento.

La campagna del 5 per mille è stata rivista quasi ogni anno, e dopo un calo nel 2020 e 2021, il contributo è 
tornato a crescere nel 2022 superando ancora una volta la quota dei 20.000 euro e nel 2023 raggiungendo 
quasi 22.000 euro.

Questa attività deve essere fatta nel continuo, pensando a nuove progetti e iniziative da 
finanziare. È importante tenere traccia di tutta la documentazione prodotta e memorizzarla 
su google drive. È importante tracciare tutti i pagamenti effettuati per i diversi progetti. 
Nel caso di un ampliamento dell’attività dell’Associazione (oltre 220.000 euro) bisognerà 
valutare attentamente gli impatti sugli adempimenti per il rendiconto e le comunicazioni 
all’Agenzia delle entrate dei donatori.

Sostenibilità dell’associazione
Negli ultimi anni il CdA ha avviato un discorso sulla sostenibilità dell’attività ordinaria dell’associazione, 
per tenere sempre sotto controllo questo aspetto e per responsabilizzare tutti sull’argomento, non esclu-
dendo misure di riduzione delle attività associative qualora fosse necessario. 
Come nelle relazioni precedenti, anche quest’anno si riportano nella tabella seguente sinteticamente le 
entrate e le uscite derivanti dalla gestione ordinaria (sulla base dell’esercizio 2023). Le uscite sono in linea 
con quelle del 2022, la differenza è dovuta ai costi sostenuti per l’Assemblea nazionale di Padova perché è 
stata fatta anche una sessione di formazione allargata (il costo effettivo dell’Assemblea è più basso perché 
i partecipanti hanno effettuato donazioni per coprire le spese). La buona notizia è che nel 2023 le entrate 
ordinarie sono aumentate. Si ribadisce l’importanza dei contributi delle comunità che non devono disco-
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starsi dai 13.000 euro per consentirci di far fronte alle spese. I contributi della rivista Ombre e Luci che, sulla 
base degli anni precedenti e degli investimenti sul personale avrebbero dovuto collocarsi a 16.000 euro, 
sono ancora a 15.000 euro, ma in aumento rispetto al 2022.  Fortunatamente, come detto sopra, le eroga-
zioni straordinarie indirizzate all’Associazione sono state pari a circa 55.000 euro (cfr. rendiconto annuale).

Entrate 2023 2022 Uscite 2023 2022

Quote associative 13.945  10.160 Costo del personale della segreteria 
e redazione (*)

29.776 27.952

Contributi rivista Ombre 
e Luci

15.019 14.897 Collaborazioni e consulenze 9.166 9.287

Entrate Cinque per mille 21.739 20.189 Tipografia e Spedizione Ombre e Luci 5.032 6.956

Donazioni dai partecipanti 
all’Assemblea

2.750 Affitto sede e utenze (**) 3.810 3.409

Assicurazione 2.750 2.750

Incontri CdA 331 786

Assemblea naz.le (***) 11.815 8.784

Totale 53.453 45.246 Totale 62.680 59.138

(*) Comprende le retribuzioni e i contributi. Da luglio 2022 sono aumentate le ore di lavoro di un dipendente e in novembre è stato 
pagato un anticipo sul TFR. Si ricorda che al 31/12/2023 i “Debiti per trattamento di fine rapporto” ammontano ad euro 8.844,88. Il 
TFR è stato conteggiato in modo tale da tener conto dell’effettivo debito dell’Associazione nei confronti dei propri dipendenti, sulla 
base di quanto è ad essi contrattualmente o per legge dovuto alla data di chiusura del presente esercizio.  (**) Il canone di affitto 
di ATER è aumentato a causa dell’inflazione. (***) Nel 2022 si è svolta l’Assemblea in Puglia e nel 2023 in Veneto. In questa ultima 
occasione l’assemblea era accompagnata da una sessione formativa per vice-coordinatori e per alcuni giovani. Le assemblee 
sono state finanziate in parte dai partecipanti, questi contributi sono compresi nella quota donazioni, quindi il costo effettivo è 
più basso.

A fronte di maggiori costi, si evidenzia il grande lavoro fatto dalla Segreteria negli ultimi anni per rac-
contare la nostra realtà attraverso il sito e i social coinvolgendo da un lato i coordinatori provinciali, con 
riunioni quindicinali per uno scambio proficuo di informazioni, e dall’altro i reporter di comunità. Il risultato 
è visibile sul sito e testimonia Fede e Luce come una realtà viva, sempre in movimento. 
Tra gli obiettivi, ci eravamo prefissati di assumere un tirocinante in segreteria, sono stati fatti approfondi-
menti, ma l’iniziativa è risultata troppo onerosa. Bisognerebbe riprendere l’argomento. 

Questa attività deve essere sempre svolta per verificare ogni anno la sostenibilità della 
gestione ordinaria dell’associazione. Essa è sempre fragile e contabilmente in rosso, ha 
sempre bisogno del supporto delle province.
Il nuovo CdA, una volta acquisita la personalità giuridica, dovrà monitorare  l’esistenza del 
fondo minimo di garanzia previsto dal nuovo statuto (Art. 18) pari a 15.000 euro a fine di 
ogni anno.
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Strumenti e documentazione di supporto, utilizzo archivio Google Drive (stimolare	utilizzo	della	
Intranet	prevedendo	attività	per	aiutare	i	coordinatori	di	comunità	ad	usare	il	nuovo	sistema)
A ottobre 2021 è stato approvato il nuovo Statuto per recepire le novità previste dal Codice del terzo settore. 
Dal 2022 il CdA e la segreteria si sono impegnati a promuovere la Intranet e l’anagrafe dei soci, ma siamo 
ancora lontani dalla copertura totale delle comunità e soprattutto la raccolta dei moduli autorizzativi va 
molto a rilento.
Il ricambio dei vice-coordinatori provinciali e dei coordinatori di comunità non ha aiutato questa attività 
e inoltre ha fatto emergere un grande problema di trasmissione delle informazioni quando cambiano i 
coordinatori.
Per ovviare a questo problema la segreteria e il CdA si sono interrogati molto e si sta predisponendo un 
vademecum che aiuti, chi si assume una responsabilità, ad affrontare tutte le questioni ‘amministrativÈ 
relative all’Associazione e al Movimento. 
In questi anni si è investito molto nella conservazione, sullo spazio google drive dell’Associazione, della docu-
mentazione prodotta in occasione dei vari eventi, dei bandi per i progetti, per la CEI e per gli adempimenti fiscali e 
amministrativi. Questo è un patrimonio utile, che racconta la storia della nostra Associazione e non va disperso.
È stato predisposto anche un file con tutte le scadenze amministrative e fiscali di ausilio per il nuovo CdA.

L’attività di predisposizione del vademecum deve essere conclusa finalizzando il documen-
to e distribuendole alle comunità. 
La conservazione della documentazione è un’attività che deve essere svolta nel continuo, 
è importante per garantire a tutti l’accesso ai documenti rilevanti e un passaggio di conse-
gne ordinato e senza lacune.

Iniziative di formazione ed eventi del Movimento (sostenere	attività	che	diano	apertura	all’ingresso	di	
giovani	in	Fede	e	Luce;	programmare	una	formazione	per	gli	assistenti	spirituali)
Nel quadriennio, a causa anche della pandemia, non sono state organizzate sessioni di formazioni dedicate 
a livello nazionale, ma lo scorso anno è stata svolta durante l’Assemblea a Padova una formazione per i 
vice-coordinatori provinciali e alcuni giovani. È nata così l’idea di svolgere una formazione per giovani 
che si terrà a Lignano Sabbiadoro il prossimo agosto. Il CdA e la segreteria stanno curando le questioni 
amministrative e finanziarie.
Non è stata organizzata nessuna formazione per gli assistenti spirituali.
In questi anni si è dato sempre il supporto e la collaborazione a tutti gli eventi del Movimento. In particolare 
nell’ultimo anno siamo stati coinvolti per l’evento Together per iniziare l’organizzazione del Giubileo 2025 
e del Pellegrinaggio.

Il prossimo CdA dovrà continuare a dar sostegno alle province per la formazione giovani 
e si valuterà se organizzare altre sessioni formative. Inoltre sarà molto impegnato per i 
prossimi eventi (Giubileo e Pellegrinaggio).
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Apertura verso l’esterno, fare rete 
Sulla scia di quanto fatto dai precedenti CdA, si è cercato di promuovere Fede e Luce in vari contesti laici e 
religiosi. Sono stati molti intensi i rapporti con le altre realtà associative, l’Arca, il Dicastero Laici, Famiglia 
e Vita, la CEI e Fede e Luce internazionale. In particolare, frequenti sono le partecipazioni agli eventi della 
CEI su tutto il territorio nazionale. 
In particolare ricordiamo due eventi importanti a cui abbiamo partecipato nel 2023-24: come partner, all’e-
vento ‘Together – Raduno del Popolo di Dio’ tenuto il 30 settembre a Roma, organizzando un workshop sul 
tema della fragilità e della diversità e la drammatizzazione del Vangelo durante la veglia ecumenica in San 
Pietro (evento che ci ha coinvolto in varie riunioni preparatorie e impegnativo per la logistica anche dei 
partecipanti); al convegno nazionale a Napoli-Scampia in aprile 2024 animando un momento di preghiera 
all’inizio del convegno e la drammatizzazione del Vangelo durante la messa finale. 

In occasione della Festa della Repubblica le comunità romane sono invitate, ormai come consuetudine, dal 
Presidente al Quirinale.
Negli ultimi due anni, la segreteria e il CdA hanno supportato e partecipato alle iniziative dell’Arca di Bolo-
gna. È stata una bellissima occasione per conoscerci e di festa. Altre iniziative in corso sono descritte nella 
relazione della segreteria e Ombre e Luci.

È importante proseguire in questo cammino di apertura verso l’esterno e coinvolgimento 
nelle varie iniziative promosse dalla CEI, Dicastero, Quirinale e altre realtà associative.
In ambito CEI, il prossimo CdA dovrà seguire il processo per la nomina dell’assistente eccle-
siastico nazionale, come previsto da Statuto.

Possiamo riassumere tutto in poche parole:
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BILANCIO 2023

Rendiconto e commento
 
Gentili Associati, il presente rendiconto di cassa, che sottoponiamo al Vostro esame ed alla Vostra appro-
vazione, risulta redatto secondo le indicazioni  del Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali  richiesto 
agli Enti del terzo settore con ricavi fino a euro  220.000. Infatti, il Codice del Terzo settore prevede che “il 
bilancio degli enti del Terzo settore con ricavi, rendite, proventi o entrate comunque denominate inferiori a 
220mila euro può essere redatto nella forma del rendiconto per cassa”  ed evidenzia l’andamento dei flussi 
monetari dell’esercizio
Pertanto, il nostro rendiconto per il terzo anno consecutivo è sviluppato secondo il Modello D fornito dal 
Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali ed è formato dalle seguenti sezioni contrapposte:
A – attività di interesse generale
B – attività diverse
C – attività da raccolta fondi
D – attività finanziarie e patrimoniali
E – attività di supporto generale
e chiude evidenziando un avanzo d’esercizio di euro 24.709,78.

Il rendiconto chiuso al 31/12/2023, è redatto in unità di euro secondo quanto disposto dal Codice civile, si 
compone del solo rendiconto per cassa, senza evidenza dello stato patrimoniale. Il rendiconto per cassa, 
quindi, evidenzia tutti i movimenti monetari, entrate ed uscite,  avvenuti nel corso dell’esercizio finanziario,  
identificando solo le transazioni che hanno comportato un movimento di denaro.  
Le informazioni contenute nel presente documento sono presentate secondo l’ordine in cui le relative voci 
sono indicate nel rendiconto per cassa, che si suddivide in tre sezioni: 
• sezione relativa alle entrate ed uscite di carattere generale dell’esercizio;
• sezione dedicata alle uscite da investimenti ed entrate da disinvestimenti in immobilizzazioni;
• ognuna delle suddette sezioni prevede il calcolo specifico dell’avanzo/disavanzo riferito alle relative gestioni;
• sezione dedicata ai conti di cassa e depositi bancari.
Di seguito si analizzano le sezioni nel dettaglio ed i movimenti delle singole voci del rendiconto:

Uscite/entrate da attività di interesse generale – componenti negativi/positivi di reddito derivanti 
dallo svolgimento delle attività di interesse generale di cui all’art. 5 del decreto legislativo 2 agosto 2017, n. 
117 e successive modificazioni ed integrazioni, indipendentemente dal fatto che queste siano state svolte 
con modalità non commerciali o commerciali. Sono evidenziati i valori e le variazioni riscontrate in questo 
esercizio, rispetto ai dati dell’esercizio precedente. In particolare, nella voce Assemblea Nazionale si com-
prendono le spese sostenute per la formazione dello scorso anno sul ruolo della responsabilità e nella voce 
Incontri nazionali sono comprese le spese sostenute per le iniziative svolte durante per l’evento Together.
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A) Uscite da attività di interesse generale 31/12/2023 31/12/2022 Variazione 
1) Materie prime, sussidiarie, di consumo e di merci -  - 
2) Servizi

Incontri Provinciali 16.938,42 9.858,28 7.080,14 
Incontri Nazionali 3.626,12 2.843,85 782,27 
Incontri Internazionali 9.596,60  123,00 9.473,60 
Pellegrinaggi 1.606,00 1.595,00 11,00 
Assemblea Nazionale 11.815,39 8.784,93 3.030,46 
Supporto Attività Internazionali 11.800,00  16.000,00 – 4.200,00 
Spedizione Rivista Ombre e Luci 1.003,04  1.057,12 – 54,08
Tipografia Ombre e Luci 4.028,62 5.899,00 – 1.870,38

3) Godimento beni di terzi                       
Affitto Sede e Spese Condominiali 2.780,01  2.379,44 400,57 

4) Personale                      -   
Collaborazioni 8.631,70 8.753,90 – 122,20 
Costo del Lavoro - Ombre e Luci 15.990,10  13.656,05 2.344,05 

5) Uscite diverse di gestione
Campi estivi 37.960,00  10.468,47 27.491,53 
Formazione Giovani 2024 4.000,00 4.000,00

Totale       129.776,00  81.419,04      48.356,96 

Le entrate e i proventi derivanti dalle attività di interesse generale sono iscritti nel rendiconto per comples-
sivi euro 165.586,56 (euro 109.900,06 nel precedente esercizio).
In merito alla voce Donazioni ricevute nell’esercizio 2023 ammontanti complessivamente ad euro 30.527,61 
si evidenziano quelle pervenute da: Allianza Tecnology S.p.A. per euro 15.000,00, da Allitude S.p.A. per euro 
2.000,00 e da UK Online Giving Foundation per euro 1.137,15. 
Si forniscono l’indicazione della composizione della posta, nonchè le variazioni intervenute nelle singole 
voci, rispetto all’esercizio precedente:

A) Entrate da attività di interesse generale 31/12/2023 31/12/2022 Variazione
1) Entrate da quote associative e apporti dei fondatori   

      Quote Associative        13.945,00         10.160,00 3.785,00 
      Partecipazione Incontri Provinciali        18.468,98 8.265,00 10.203,98
      Partecipazione Incontri Nazionali           1.290,00           1.737,50 -447,50
      Partecipazione Incontri Internazionali           1.080,00 1.080.00
      Partecipazione Pellegrinaggi 1.760,00           1.595,00 165,00

2) Entrate dagli associati per attività mutuali
3) Entrate per prestazioni e cessioni ad associati e 
fondatori

                       -   

4) Erogazioni liberali                        -   
                 Donazioni 30.527,61 9.845,43 20.682,18
                 Contributo CEI 25.000,00 25.000,00 
5) Entrate del 5 per mille 21.739,60         20.188,98 1.550,62
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6) Contributi da soggetti privati
    Contributi campi estivi e iniziative di formazione        36.756,00 9.364,09     27.391,91 

                Altri contributi da Enti privati - 5.000,00      -5.000,00 
    Contributi Rivista “Ombre e Luci”      15.019,37         14.897,91           121,46 

7) Entrate per prestazioni e cessioni a terzi  
8) Contributi da enti pubblici  
     Entrate fondo straordinario ETS anno 2021                                    3.846,15 -3.846.15
9) Entrate da contratti con enti pubblici                        -   
10) Altre entrate                        -   

Totale 165.586,56      109.900,06       55.686,50
Avanzo/disavanzo attività di interesse generale (+/-) 35.810,56         28.481,02        7 .329,54 

Uscite/entrate, da attività di raccolta fondi – componenti negativi/positivi di reddito derivanti dallo 
svolgimento delle attività di raccolta fondi occasionali e non occasionali di cui all’art. 7 del decreto legisla-
tivo 2 agosto 2017, n. 117 e successive modificazioni ed integrazioni.
Di seguito si riporta il dettaglio delle Uscite/entrate, da attività di raccolta fondi   nel quale sono evidenziati 
i valori e le variazioni riscontrate in questo esercizio, rispetto ai dati dell’esercizio precedente.

C) Uscite da attività di raccolta fondi 31/12/2023 31/12/2022 Variazione 
1) Uscite per raccolte fondi abituali - - -
2) Uscite per raccolte fondi occasionali - - -
3) Altre uscite - - -
          Attività Promozionali - - -
Totale - - -

C) Entrate da attività di raccolta fondi 31/12/2023 31/12/2022 Variazione 
1) Entrate da raccolte fondi abituali
 Giornata Annuncio e Condivisione 9.657,50 5.145,00 4.512,50
2) Entrate da raccolte fondi occasionali
3) Altre entrate
    Incassi da Attività Promozionali  200,00 -200,00
Totale 9.657,50 5.345,00 4.312,50
Avanzo/disavanzo attività di raccolta fondi (+/-) 9.657,50 5.345,00 4.312,50

Uscite/entrate da attività finanziarie e patrimoniali – componenti negativi/positivi di reddito de-
rivanti da operazioni aventi natura di raccolta finanziaria/generazione di profitti di natura finanziaria e 
di matrice patrimoniale, primariamente connessa alla gestione del patrimonio immobiliare, laddove tale 
attività non sia attività di interesse generale ai sensi dell’art. 5 del decreto legislativo 2 agosto 2017, n. 
117 e successive modificazioni ed integrazioni. Laddove si tratti invece di attività di interesse generale, i 
componenti di reddito sono imputabili nell’area A del rendiconto gestionale.
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D) Uscite da attività finanziarie e patrimoniali 31/12/2023 31/12/2022 Variazione 
1) Su rapporti bancari  
     Spese Gestione Depositi 766.30 828,06 -61,76
2) Su investimenti finanziari
3) Su patrimonio edilizio
4) Su altri beni patrimoniali
5) Altre uscite

Totale 766,30 828,06 -61,76        
   

D) Entrate da attività finanziarie e patrimoniali 31/12/2023 31/12/2022 Variazione 
1) Da rapporti bancari  
     Spese Gestione Depositi
2) Da investimenti finanziari
3) Da patrimonio edilizio
4) Da altri beni patrimoniali
5) Altre uscite

Totale
Avanzo/disavanzo attività finanziarie e patrimoniali (+/-) -766,30 -828,06 61,76        

Le Uscite/entrate  da attività di supporto generale, sono rappresentate dalle uscite e dalle entrate re-
lative alla gestione che non sono imputabili direttamente alla gestione delle attività di interesse generale, 
alle attività diverse, alle raccolte fondi o alle attività patrimoniali e finanziarie. Qui di seguito si riporta il 
dettaglio nel quale sono evidenziati i valori e le variazioni riscontrate in questo esercizio, rispetto ai dati 
dell’esercizio precedente.

E) Uscite di supporto generale 31/12/2023 31/12/2022 Variazione
1) Materie prime, sussidiarie, di consumo e di merci

Cancelleria Stampati e Varie 104,14 41,00 63,14 
2) Servizi
Spese Postali 543,60 722,97 –  179,37 

Consulenze 534,40 534,40 
Assicurazione 2.750,63 2.750,63 
Incontri Consiglio di Amministrazione 333,90 786,05 – 425,15 
Segreteria 55,57 36,60 18,97 

3) Godimento beni di terzi
Gestione Sede e Utenze 1.029,78 1.030,49 –  0,71 

4) Personale
Costo del Lavoro - Segreteria 3.358,85 4.796,26 –  1.437,41 

5) Altre uscite
Imposte e tasse    10.427,11 9.500,74  926,37 
Ristrutturazione Sede 854,00 508,44 345,56 

Totale 19.991,98 20.707,58 –  715,60 
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E) Entrate di supporto generale 31/12/2023 31/12/2022 Variazione
1) Entrate da distacco del personale
2) Altre entrate di supporto generale

Contributi Ristrutturazione Sede - 1.700,00 – 1.700,00
Totale - 1.700,00 – 1.700,00

Oltre alle sezioni delle entrate e delle uscite “operative” il rendiconto per cassa riporta altre sezioni, quali:

La sezione della “Liquidità” dove sono riportati i saldi della cassa, banche e altri depositi. Il saldo iniziale 
dei conti di cassa e banca dell’esercizio deve corrispondere con quelli finali dell’esercizio precedente e la 
variazione delle disponibilità liquide deve coincidere con il risultato d’esercizio.
Nella voce trovano allocazione le disponibilità liquide di cassa, le giacenze monetarie risultanti dai conti 
intrattenuti dalla nostra associazione con enti creditizi, tutti espressi al loro valore nominale.  Il saldo di 
euro 80.245,14 rappresenta le disponibilità liquide alla data di chiusura dell’esercizio.  Il saldo delle disponi-
bilità liquide rileva nei “Depositi postali” la voce “accrediti su c/c da regolarizzare” per un ammontare 
di euro 4.300   relativo ad un bonifico effettuato in data 29/12/2023 dal conto Unicredit Nazionale e alla 
data del 31/12/2023 ancora in circolazione, l’accredito sul conto Banco Posta è stato regolarizzato all’inizio 
dell’anno 2024.
Il prospetto che segue espone il dettaglio dei movimenti delle singole sotto-voci che compongono le “di-
sponibilità liquide” esistenti alla chiusura dell’esercizio.

Disponibilità liquide   31/12/2023 31/12/2022 Variazione
Denaro e altri valori in cassa

Cassa 345,22 215,42 129,80
Depositi bancari:

Unicredit Nazionale 36.672,68 37.702.85 -1.030,17
Unicredit Fiume di Pace 12.023,43 3.460,61 8.562,82
Unicredit Kimata 13.772,40 3.825.45 9.946,95
Unicredit Mari e Vulcani 7.669,85 5.561,45 2.108,40

Depositi postali:
Banco Posta 5.393,15 4.533,10 860,05
Conto PayPal 68,41 236,48 -168,07
Accrediti su c/c da regolarizzare 4.300,00 - 4.300,00

Totale 80.245,14 55.535,36 24.709,78 

L’organo amministrativo in ordine a quanto previsto dall’art. 13, comma 6 del CTS, certifica che tutte le 
attività dell’Associazione, sono state svolte secondo le previsioni statutarie, e che la stessa non gestisce 
alcuna attività diversa che sia strumentale e secondaria per il perseguimento delle attività di interesse 
generale. 
Qui di seguito si forniscono, per conoscenza di tutti gli associati, le informazioni sui “Debiti per trattamento 
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di fine rapporto” al 31/12/2023 che ammontano ad euro 8.844,88. Il TFR è stato conteggiato in modo tale da 
tener conto dell’effettivo debito dell’Associazione nei confronti dei propri dipendenti, sulla base di quanto è 
ad essi contrattualmente o per legge dovuto alla data di chiusura del presente esercizio.
L’ammontare del TFR al 31/12/2023 sopra esposto è al netto degli acconti già erogati.
I lavoratori in forza al 31/12/2023 erano pari a due impiegati a tempo indeterminato.  
Il Consiglio di Amministrazione dell’Associazione nella seduta del 09/03/2024 ha deliberato di accantonare 
il TFR già maturato al 31/12/2023, con la stipula di una polizza collettiva che permetta all’associazione di 
accantonare e gestire, in modo semplice ed efficace, il Trattamento di Fine Rapporto (TFR) relativo ai propri 
dipendenti per essere certi di avere la somma sufficiente da liquidare al momento della cessazione del 
rapporto, oppure alla richiesta di anticipazioni. 

Conclusione
Con le premesse di cui sopra e precisando che il presente rendiconto è stato redatto con la massima 
chiarezza possibile per poter rappresentare in maniera veritiera e corretta, la situazione finanziaria 
dell’Associazione, nonché il risultato d’esercizio, invitiamo gli associati a voler approvare la bozza del 
presente Rendiconto al 31/12/2023, così come predisposto dal Consiglio di Amministrazione.
Roma, 30 marzo 2024
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RELAZIONE PROVINCIA

Un fiume di Pace

Composizione:
5 Comunità in Piemonte
7 Comunità in Lombardia 
2 Comunità in Veneto
2 Comunità in Galilea

Coordinatrice  Liliana Ghiringhelli    
Assistente spirituale   Don Mauro Santoro
Vicecoordinatori    Lombardia  Fausto Mangiarotti, Gianni Muia e Andrea Cesarini
                                 Piemonte Claudio Cavallo e Antonella Ferletic
                                 Veneto   Referente Miriam Liddeo
                                 Galilea  riferimento Suor Camelia

Commento della coordinatrice  
Liliana Ghiringhelli
La relazione della Provincia quest’anno non può essere lineare. È stato un’anno in cui spendersi nel mondo 
ha prodotto tante novità che richiedono energia e tempo per essere metabolizzate. 
Un aspetto centrale è stato per noi lo sforzo di tenere sempre presente i nostri fratelli della Galilea. Parlo di 
sforzo perché la situazione di guerra ha reso difficoltose anche solo le comunicazioni. Dovevano partecipa-
re alla formazione, eravamo attrezzati con traduttori dall’arabo, ma non è stato possibile uscire da Israele, 
anche al campo giovani volevano partecipare ma penso non sarà possibile.
Abbiamo avuto un grande dono a Febbraio nella comunità di Gratosoglio di celebrare la festa della Luce con 
Suor Camelia, nostro tramite per le comunità di Galilea. Ma cause di forza maggiore non hanno consentito 
che partecipasse alla nostra formazione a Bergamo.

Le varie azioni fatte dalla Provincia sono state governate dal Coordinatore e dal Consiglio che si è incontrato 
più volte.
Il Consiglio ha composizione fragile in questo momento, con  una referente Miriam Liddeo- non un viceco-
ordinatore- per il Veneto (che si è messa a disposizione per equipe logistica del Pellegrinaggio a Pompei 
2025 con grande capacità), con vice nuovi del ruolo (Fausto Mangiarotti) e avendo due vicecoordinatori, 
Gianni Muia e Andrea Cesarini a fine incarico. E quindi un gruppo che richiede un lavoro per azioni comu-
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ni, pur essendo composto da persone con grande generosità e fedeltà a Fede e Luce. Inoltre Don Mauro 
Santoro ha cambiato in questo anno Parrocchia ma è riuscito a mantenere fedeltà ed essere protagonista 
(soprattutto sul fronte della formazione) della sua partecipazione al Consiglio. Diviene più complesso darsi 
un calendario di lavoro, soprattutto in presenza vista anche la grande distanza da Cuneo dove risiedono gli 
altri vice Claudio Cavalli e Antonella Ferletic.
Come capite bene da questi elementi tratteggiati lavorare insieme e le cose fatte sono risultato di uno 
sforzo e della guida dello Spirito.
Tutte le comunità si sono incontrate regolarmente e anche Feltre in Veneto ha iniziato ad incontrarsi. (Pri-
mo incontro dal tempo del Covid)

In comunione con Fede e Luce Internazionale e Taizè
Il 2023 ha visto l’influenza dell’incontro di Strasburgo: A parte la partecipazione del Coordinatore le rifles-
sioni, i momenti di festa, i documenti sono stati fatti ricadere in provincia a partire dalle linee guida nate 
dall’Assemblea internazionale.
Il consiglio si è confrontato con i contenuti emersi a Strasburgo e ha sostenuto la diffusione.
Momento che ha dato via al confronto è stato il webinar del 9 settembre con tutte le provincie della nostra area.
Altro momento l’incontro a Roma Together, gathering of the People of God a settembre che ha visto prota-
gonisti 5 giovani disabili della Provincia. L’esperienza è stata bella ed intensa ed ha aperto la prospettiva 
della chiamata dei nostri giovani disabili al protagonismo. Senza il loro contributo la provincia non avrebbe 
avuto partecipanti all’esperienza. L’accoglienza degli amici Romani è stata favolosa.
Il Coordinatore da Roma è stata invitata in Slovenia per le elezioni dei vicecoordinatori in Slovenia, accom-
pagnando Angela. Bella esperienza che ha rafforzato i legami internazionali.

I ragazzi protagonisti
Far crescere nella corresponsabilità tutti i membri del movimento a tutti i livelli.
Cercando e preparando persone che assumano ruoli di responsabilità.
Accompagnando i momenti di formazione e fornendo gli strumenti adatti.
Questa priorità di Strasburgo è molto presente e praticata nella nostra provincia.
L’esperienza dei ragazzi protagonisti è all’avanguardia: sono catechisti ormai da più anni nelle parrocchie 
della diocesi, responsabili di comunità, partecipano a convegni importanti organizzati dalla CEI e dalla 
diocesi. Per Fede e Luce è un’innovazione. È un segno dello Spirito.
Jamil ragazzo responsabile della Galilea comunità di Shafram sta preparando la Consacrazione a Fede e 
Luce, a Gesù Signore dei Piccoli con accordo del Consiglio Internazionale. È il primo atto di devozione di 
questo genere.

Formazione
Centrale è stata la realizzazione della formazione per Responsabili di Comunità ed Equipe che ha visto 
partecipare tutte le comunità con 36 partecipanti presso Centro Geltrude Comensoli, Ranica (Bergamo), 
16-17-18 Febbraio 2024. Vi	ho	chiamati	amici è stato costruito dal consiglio Provinciale facendo tesoro delle 



FEDE E LUCE ONLUS ASSEMBLEA NAZIONALE 2024

17

modalità imparate a Torreglia e a Strasburgo e del sussidio per la Formazione preparato dall’Internazionale. 
Si è iniziato con una veglia in cui Maria Maddalena, Pietro e Paolo hanno condotto i partecipanti nei panni 
di chi ha incontrato Gesù. 
I giorni successivi si è lavorato sulla Leggerezza della Responsabilità e il Lavorare insieme: alcuni ingre-
dienti essenziali per lavorare in equipe, attraverso il contributo di Ezio Aceti (noto psicologo e padre di un 
ragazzo autistico, appartenente al movimento dei focolarini) e lavori di gruppo. 
Si è conclusa la giornata con il rito della Lavanda dei Piedi e della Festa. 
A conclusione Responsabili in comunione con il mondo Vicecoordinatore Internazionale Angela Grassi. 
Un’ esperienza ricca e significativa che ha avuto come primo effetto oltre che la ricchezza dei contenuti, 
una comunione tra i responsabili delle comunità di provincia che hanno lavorato e vissuto insieme per 
qualche giorno. Inoltre la Location tutta per noi, incantevole, ha aiutato.

Accanto a questa formazione che possiamo definire interna è proseguito il percorso di Formazione in Lom-
bardia con la Diocesi di Milano, realizzato dalla Consulta Diocesana coordinata da Don Mauro.
A  Novembre si ha avuto  Inizio Formazione “Come Un Lievito nella Pasta”, formazione diocesana promossa 
da Don Mauro Santoro e a cui partecipano membri di Fede e Luce sia amici che ragazzi nella Parrocchia 
Sant’Alberto Magno, via Novegro 29 – Segrate; a Gennaio Formazione Come Un Lievito nella Pasta, forma-
zione on line;a Febbraio Formazione come Un Lievito nella Pasta, presso Centro Paolo VI, via San Martino 
13 - Magenta (Mi); a Maggio Formazione come Un Lievito nella Pasta, presso Lega del Filo d’oro, via della 
Stazione 3 - Lesmo (Mb).
Come si può capire le occasioni di formazione che vedevano dei racconti testimonianza come stimolo e poi 
il confronto a gruppi su diverse tematiche (es. dopo di noi, Inclusione nella catechesi) hanno permesso a 
Fede e Luce di confrontarsi con persone diverse e anche in territori e con esperienze diverse. Tali percorsi 
sono una grande opportunità anche se richiedono un certo sforzo.
Il 13 Aprile si è  partecipato al convegno Diocesano  Comunità... Crescono! Dal “noi e loro” al “noi tutti” . 
Anche questo è stato momento di confronto importante.
La contaminazione nei percorsi di Inclusione è stata realizzata anche con la partecipazione alla mostra”-
DIVINE CREATURE”
Al Museo diocesano, Arte e Disabilità di Milano.  Di A. Antonacci. Fotografie di L. Baldini che è stata aperta a 
tutte le comunità di Fede e Luce e ha visto partecipare alcuni nei momenti in cui giovani disabili guidavano 
la visione dei quadri della mostra. Esperienza forte.
Come vediamo la Provincia in merito alla formazione ha realizzato partecipazioni ad esperienze altre da 
Fede e Luce che hanno allagato visioni e contatti. Una vera ricchezza.

Pellegrinaggi 2023
Chiamati da Maria di Nazareth la Provincia intera si è messa in cammino di preghiera.
A partire dalla Lombardia è stato richiesto alle Comunità se come chiusura d’anno volevano partecipare 
ad un pellegrinaggio e le comunità hanno aderito. Le comunità della Lombardia si sono radunate in pelle-
grinaggio dalla Madonna di Caravaggio 11-6. In Giugno hanno fatto il pellegrinaggio anche le comunità del 
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Piemonte a Cussanio, dalla Madonna a Fossano (Vd Allegato), a  settembre il Veneto sul Garda. Riconoscersi 
in cammino sulle strade di Maria ha sostenuto la Fede di tutti e rafforzato il cammino di tutte le comunità.

I Giovani
La provincia continua a lavorare per contaminare i giovani con Fede e Luce.
Due sono le giovani che attraverso percorsi Fede e Luce sono diventate Responsabili di Comunità Martina 
Tilotta a Cuneo e Maria Mazzarotto a Torino. Ma ci sono giovani disabili che hanno presente il movimento 
ed hanno partecipato a momenti importanti per la Provincia, Edo di Rho, Silvia di Gratosoglio, Samuele di 
Gratosoglio, Totò di Cuneo, Davide Rusnati, Villi e Marco di Carugate.
I giovani che andranno per noi al campo di Formazione saranno giovani disabili. Questo è un segno che 
bisogna partire da loro e aiutare e sostenere i loro percorsi di protagonismo.
Si è lavorato anche su gruppi del Decanato a Rho e Decanato dei Navigli ma per il campo in Agosto non sarà 
possibile la loro partecipazione.
Per i giovani vanno pensate strade innovative, bisogna seminare e sapere che è Gesù che chiama a Fede 
e Luce.

Fundrising 
A seguito dell’incontro di Monopoli in cui si è posto l’accento sull’esigenza della raccolta fondi e dell’incon-
tro internazionale sulle finanza si sono svolte attività di ricerca fondi a più livelli: fondi aziendali da parte 
della vicecoordinatrice del piemonte dopo la stesura di un progetto (Allitude), fondi della Lotteria d’azienda 
da parte di Antonella la nostra Tesoriera da usare sul territorio inerente azienda per sostegno ai campi, 
donazioni di privati stimolate dai vicecoordinatori della lombardia, serata ‘Materassi’per raccolta fondi.  Ma 
il regalo più cospicuo è stato dalla ditta di Paolo Lucchi Alliaz che ha versato una cospicua somma per le 
comunità di cui Paolo aveva parlato e ha voluto conoscere Fede e Luce invitandoci ad un evento aziendale. 
“Le scintille di Paolo’ cosi abbiamo chiamato il fondo la sua Famiglia in concordia con la Provincia,  verrà 
utilizzato per i trasporti dei campi di quest’estate quelli di Cesenatico e quelli del campo giovani. Vera 
provvidenza in ricordo di un amico.

Altre attività per il Quarto Momento
Grazie alle capacità di Flora e Nives di Cesano Boscone (Milano) si sono organizzati incontri intercomuni-
tari di qualità quali in autunno la partecipazione allo Spettacolo di Pippi Calzelunghe, Feste di compleanno, 
Giro sul Battello ai Navigli, Festa di Primavera. Si è anche migliorati sulla calendarizzazione perché vi è il 
rischio che queste feste , in concomitanza con gli incontri di comunità, rendano difficile il ritrovarsi in 
comunità, se realizzati in concorrenza.

I Campi
Si stanno organizzando i campi in provincia:
I campi sono interprovinciali.
A Cesenatico, presso la colonia le 12 stelle ormai meta tradizione ci saranno due campi:
Uno la prima settimana di luglio di 120 persone
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Uno l’ultima di Agosto 34 persone
In Veneto la seconda settimana di Agosto
In Piemonte Ultima di Agosto ad Andora (Liguria)
Molto lavoro dell’equipe per i campi per mantenere il senso del Campo Fede e Luce con ritmi di preghiera, 
momenti di scambio e attenzione a tutti. Quest’anno si sono inserite persone nuove nella organizzazione 
di alcuni campi.

Come possiamo leggere il cammino della Provincia è in movimento, attento agli stimoli del territorio, sia 
della società civile che della Chiesa che consentono di accompagnare le comunità ad esperienze di con-
taminazione e collaborazione.
Ultimo elemento il lavoro dei reporter aiuta unità e la conoscenza tra comunità e uno scambio di idee.

Veneto 
di Miriam Liddeo

Feltre
La comunità dopo il Covid ha smesso di trovarsi e durante la pandemia parecchi amici sono saliti alla 
casa del Padre, tra i quali Antonio che era il fondatore e centro della comunità. Nonostante un momento 
di grande difficoltà a partire da settembre 2023 la comunità ha iniziato a trovarsi e ci sono i presupposti 
che il cammino in Fede e Luce continui. La comunità di Conselve è sempre di supporto e incoraggiamento. 

Conselve 
Durante il Covid la comunità si è trovata saltuariamente. Anche qui parecchi amici sono passati a nuova 
vita, ma per fortuna alcune nuove famiglie sono entrate a far parte del gruppo e nuova linfa vitale è arriva-
ta. Mancano sempre nuovi giovani perché gli amici sono sempre gli stessi, un po’ piu’ vecchi. Tra alti e bassi 
come in tutte le buone famiglie il cammino prosegue con tante iniziative anche sul territorio. Le nostre 
iniziative (vendita torte, mercatino) sono sempre un successo e gli amici esterni al gruppo sono sempre di 
supporto. A volte manca la comunicazione che causa fraintendimenti e malumori, confidiamo nella prov-
videnza che alla fine ci fa vivere dei bei momenti di comunità. Il nostro ritrovarsi e sentirsi in occasione 
di eventi importanti, compleanni e malattie rafforza i rapporti di amicizia. Anche una semplice telefonata 
a volte ci fa sentire meno soli. Ringraziamo il Signore di questa rete di amicizia che ci fa sentire famiglia.
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Piemonte e Valle D’Aosta  
di Claudio Cavallo e Antonella Ferletic

Se il 2022-23 è stato l’anno della ripartenza e del ritrovarsi il 2023-24 potrebbe definirsi per le Comunità di 
Fede e Luce del Piemonte e Valle d’Aosta l’anno della riflessione e della formazione.
Le comunità si sono regolarmente incontrate nel corso dell’anno, ad eccezione della comunità della Valle 
d’Aosta, che purtroppo, a causa di problemi seri di salute di alcuni membri più ‘attivi’, non è più riuscita a tro-
varsi. Inoltre, i membri stanno invecchiando e diventa tutto complicato, anche spostarsi di pochi chilometri.
Nel 2023, verso fine anno, si è anche discusso sul passaggio di responsabilità delle comunità di Cuneo e di 
Torino, ma poiché i tempi non erano maturi, abbiamo deciso di non mettere fretta, affidandoci e fidandoci 
dello Spirito Santo. Non è facile trovare sostituti che vogliano assumersi la responsabilità di accompagnare 
una comunità, ma cercheremo di arrivare a fare un vero discernimento entro quest’anno.
Si è molto puntato sulla formazione, dei vice coordinatori in primis e dei responsabili di comunità succes-
sivamente. Anche noi, nel nostro piccolo, abbiamo cercato di dedicare una parentesi formativa ad ogni 
incontro organizzato.
Per molteplici cause (di tempo, familiari, metereologiche) gli incontri di persona da parte di noi vice coordi-
natori con le comunità sono stati ridotti all’osso, anche se non sono mancati gli incontri regionali di ottobre 
e di giugno, gli incontri online ed anche i legami tramite telefonate, chat, videochiamate.
Un ulteriore aspetto positivo è stato l’incremento della comunicazione da parte di tutte le comunità di 
eventi vissuti dai singoli gruppi: le feste, le uscite, le visite a persone, il quarto tempo, compleanni o anche 
momenti più delicati (la perdita di amici o di parenti) sono stati subito condivisi attraverso video, fotogra-
fie, articoli, notizie via chat. Un modo non solo per informare, ma per crescere e lavorare insieme. Un grazie 
particolare a tutti i nostri reporter!
Sotto le principali tappe dell’anno 2023-24, che ci hanno visti partecipi:

22 GENNAIO  INCONTRO PROVINCIA ‘STORIE DI VOCAZIONE’
13 MARZO INCONTRO CON I RESPONSABILI PIEMONTE E VALLE D’AOSTA
Cuneo: ci sono stati nuovi ingressi di giovani, che sono molto fedeli.
Torino: 2 nuove persone ed hanno ritrovato la gioia dell’incontro. Festa della Luce vero e proprio incontro 
dopo la pandemia.
Mondovì: nuovi ingressi anche per loro, c’è più partecipazione, più gioia nel ritrovarsi.
Vigliano-Valle Mosso: si incontrano tutti i mesi, cercano di ‘pubblicizzarÈ alle nuove coppie che si incontra-
no per la preparazione al matrimonio cristiano.
Valle d’Aosta: gruppo ‘stagnantÈ, molto statico. Si incontrano facendo pranzo insieme, ma l’incontro è in-
centrato sulla preghiera, qualche canto, lavoretti. Pochi giovani.
18 APRILE: INCONTRO FIUME DI PACE
28 APRILE-1 MAGGIO FORMAZIONE VICE COORDINATORI REGIONALI A TORREGLIA (PD) ed ASSEMBLEA 
NAZIONALE
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22 MAGGIO INCONTRO CON I RESPONSABILI PIEMONTE E VALLE D’AOSTA
Preparazione pellegrinaggio al Santuario di Cussanio a Fossano: tutte le comunità intendono partecipare. 
Valle d’Aosta non è riuscita ad esserci.
27 MAGGIO CONSIGLIO PROVINCIALE FIUME DI PACE aperto con Maria Mazzarotto.
25 GIUGNO PELLEGRINAGGIO A FOSSANO COMUNITA’ PIEMONTE E VALLE D’AOSTA* (vedi allegato)
28 AGOSTO-3 SETTEMBRE: campo estivo ad Andora. Si è perso un po’ il senso di Fede e Luce durante 
questa settimana di vacanza, ed è stato difficile gestire il tutto. Si è pertanto deciso per l’anno seguente 
di definire un team di preparazione che guidi il campo, in modo che tutti si sentano più responsabili e 
coinvolti nella gestione.
9 SETTEMBRE: INCONTRO DEI VICE COORDINATORI POST ASSEMBLEA INTERNAZIONALE
19 SETTEMBRE: INCONTRO CON I RESPONSABILI PIEMONTE E VALLE D’AOSTA
Un po’ di formazione e preparazione incontro di inizio anno a Torino.
13 OTTOBRE: INCONTRO CON I RESPONSABILI PIEMONTE E VALLE D’AOSTA
Ultimi avvisi per incontro di inizio anno. 
22 OTTOBRE: INIZIO ANNO AL COTTOLENGO A TORINO COMUNITA’ PIEMONTE E VALLE D’AOSTA
19 NOVEMBRE: CONSIGLIO PROVINCIALE FIUME DI PACE
5 DICEMBRE: INCONTRO CON EQUIPE FIUME DI PACE per inizio preparazione formazione coordinatori di co-
munità di metà febbraio 2024.

12 GENNAIO 2024: INCONTRO CON EQUIPE FIUME DI PACE per disegnare nei dettagli il programma di forma-
zione per i coordinatori di comunità ed eventuali membri delle varie equipes.
29 GENNAIO: INCONTRO EQUIPE FIUME DI PACE: ultimi ritocchi del programma di Ranica.
16-18 FEBBRAIO: “VI HO CHIAMATO AMICI”. Formazione sulla responsabilità e il lavorare insieme in Fede e 
Luce, Centro Geltrude Comensoli, Ranica (BG). Dal Piemonte partecipano 13 persone.
19 APRILE: Incontro telefonico con i coordinatori di comunità di Piemonte e Valle d’Aosta per programmare 
gita-pellegrinaggio del 16 giugno.
20 MAGGIO: INCONTRO COORDINATORI DI COMUNITÀ. La gita-pellegrinaggio si terrà a Torino presso il 
Sermig, l’Arsenale della Pace. Programma della giornata. Comunicazione di alcuni appuntamenti: Forma-
zione giovani a Legnano Sabbiadoro dal 28 luglio al 4 agosto 2024; Giubileo Roma dal 28 al 30 aprile 2025; 
Pellegrinaggio per i 50 di Fede e Luce a Pompei dal 18 al 21 settembre 2025.
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ALLEGATO

“Dove non trovi amore, metti amore e troverai amore”, 
l’esperienza di gioia, solidarietà e condivisione.

GLI AMICI DI FEDE E LUCE  
PELLEGRINI A CUSSANIO 
di Claudio Cavallo

«Ieri	bellissima	giornata	in	una	location	fantastica	che	abbiamo	così	avuto	modo	di	riscoprire	e	approfondire.	
Tutto	farcito	come	sempre	da	tanti	ingredienti	tipici	di	Fede	e	Luce:	amicizia,	gioia	di	ritrovarsi	e	stare	
insieme,	ma	anche	commozione	per	le	persone	che	sono	volate	in	Cielo	troppo	inaspettatamente.	Grazie	agli	
organizzatori,	ai	bambini	e	ai	ragazzi	che	si	sono	prodigati	in	camerieri	e	animatori.	Grazie	a	tutti!».

Questo è il messaggio che Paola di Mondovì ci ha inviato lunedì mattina. È bello aprire la giornata con parole 
positive, notizie che dovrebbero riempire un po’ di più le pagine dei nostri quotidiani e trovare casa sui social.

Domenica 25 giugno, infatti, per le comunità di Fede e Luce è stata davvero una giornata speciale! L’idea di 
un pellegrinaggio a Cussanio era nata qualche mese fa dai gruppi del Piemonte. E così ci si è ritrovati in 70 
persone, tra grandi e piccini a dire un grazie per l’anno trascorso, in questo Santuario mariano che ha una 
storia bellissima e particolarmente significativa per l’oggi.

Tre motivi principali legano Cussanio e Fede e Luce.
• Bartolomeo Coppa cui la Madonna apparve l’8 maggio 1521 era un giovane sordomuto. 
• Fede e Luce ha come maestri le persone più vulnerabili nella mente e nel corpo.
• Cussanio da più di 500 anni è meta di pellegrinaggi.

Il cammino di Fede e Luce, nella Pasqua del 1971, inizia con un pellegrinaggio a Lourdes, testimoniando 
che ogni persona sia accolta nella Chiesa e nella società, sia integrata e valorizzata perché Dio spesso 
confonde i sapienti di questo mondo con la stoltezza della croce. I sapienti di 50 anni fa erano quelli che di 
fronte alla decisa volontà dei coniugi Camille e Gérard Proffit a vivere il loro pellegrinaggio a Lourdes con 
i loro figli disabili Thaddée e Loïc, avevano commentato: “Quando si hanno dei figli come questi, si resta a 
casa. I vostri figli non capiscono niente di ciò che si vive a Lourdes e possono turbare gli altri pellegrini”.

Eppure la storia di Dio con gli uomini, ieri come oggi, si discosta dai pensieri dei benpensanti. Bartolomeo, 
da Cussanio, viene inviato dalla Madonna a Fossano con un preciso messaggio: “Convertitevi, Fossanesi, 
smettete di fare il male altrimenti il male vi travolgerà!”. Lui, sordo e muto, riceve il dono dell’udito e della 
parola per portare un messaggio di vita. Non crede ai suoi orecchi per ciò che gli è capitato! Corre in città 
e gli abitanti di Fossano, che conoscevano bene questo pastore povero e disgraziato, si stupirono sì del 
fatto della guarigione dalla sua infermità, ma quanto al contenuto del messaggio fecero finta di niente e 
continuarono a sguazzare nel male. E la peste sopraggiunse con la sua falce acuminata e fece migliaia di 
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vittime. Solo allora capirono quanto fosse affidabile il messaggio portato da Bartolomeo. Da quel momento 
iniziarono i pellegrinaggi a Cussanio.

Lo Spirito Santo ha accompagnato il cammino di Fede e Luce, in tanti Paesi dei cinque continenti, portando un 
messaggio di amore e di accoglienza preciso: vuoi sconfiggere il male dell’indifferenza e il mito del self made 
man? Ricordati che ogni persona, anche e soprattutto la più piccola e la più fragile, è degna di amore e ha un 
posto nella Chiesa e nella società. È, quello che Papa Francesco chiama, “il vangelo della piccolezza”.

Forse che non sia proprio questo il messaggio affidato a Fede e Luce oggi: una buona notizia per il mondo 
che spesso brancola nella tristezza e sembra essersi svestito dell’entusiasmo di vivere?

Anche adesso siamo minacciati dal male, basti pensare, come ricordava nell’omelia don Pierangelo 
(Rettore del Santuario), l’esperienza della guerra che tutti ci coinvolge. Fede e Luce esiste, al fianco di 
tante altre meravigliose realtà,  per dire che la pace è già possibile, quando deponendo le armi delle nostre 
sicurezze e prepotenze, ci mettiamo alla scuola dei nostri ragazzi e ragazze.

Il pranzo consumato sotto i tigli di Cussanio ha permesso ai partecipanti, provenienti dalle tre comunità 
di Torino, Mondovì e Cuneo di vivere una vera e propria condivisione. Di sperimentare la fraternità, quello 
sguardo che ti porta a spostare il centro da te stesso, dalle tue cose, dalle tue magagne per imparare a vedere 
e ascoltare il fratello. Dopo un meritato caffè il programma è proseguito con la visita guidata al Santuario.

Tre giochi, preparati dai più giovani, hanno saputo coinvolgere tutti i pellegrini, camminando al passo di 
ciascuno e facendo nascere sul volto di tutti una gioia palpabile.

La conclusione ha visto il ritorno di un momento di scambio tra i partecipanti. Il tema dell’anno, “Andate 
in tutto il mondo”, prendeva ispirazione dal discorso che Papa Francesco aveva tenuto incontrando Fede e 
Luce in udienza privata per il suo 50° anniversario. Dunque la domanda: siamo andati e cosa è successo di 
significativo nelle rispettive comunità in questo anno?

Ogni gruppo ha portato i suoi frutti con fantasia e colori: la bella esperienza dell’uno è così diventata 
preziosa e motivo di ringraziamento per tutti.

Prima dei saluti finali, un segno: la consegna di una bustina ben confezionata contenente alcuni semi di 
girasole, di viola, di lupino perenne con l’impegno di piantarli ciascuno a casa propria. Il seme messo nel 
terreno produce frutto. Ogni giorno, ciascuno avrà l’attenzione di mettere un po’ d’acqua e di osservare 
la crescita dei piccoli semi: è il momento della cura costante, dell’attesa fiduciosa, della speranza 
dell’incontro. Un segno che diventa un programma per l’estate per continuare a coltivare le relazioni tra 
noi e con tutti, quelle che tengono acceso il nostro cuore, talvolta troppo crucciato e lamentoso, e che 
riescono a sollevare l’umore del mondo, spesso così grigio e narcisista.

Da Cussanio, buon viaggio a tutti!
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RELAZIONE PROVINCIA

Kimata

Composizione:
Comunità riconosciute: 26 (20 in Italia) 4 in Emilia-Toscana
 1 in Umbria
 5 in Centro 1
 5 in Centro 2
 5 in Centro 3
 2 in Grecia
 3 a Cipro
 1 in Albania

Comunità nascenti o in prova: 4 La Perla Preziosa (Santa Maria degli Angeli, Assisi)
 Il Tesoro Nascosto (Terni)
 Filattiera in Lunigiana
 Kormakitis (Cipro)

Semini: 4  Aulla (Massa), Bathore, Kamez (Albania)
 Limassol (Cipro)

Coordinatore  Fabio Bronzini    
Assistenti Spirituali:  Padre Paul Gilbert (Chiesa Cattolica)
  Padre Michalis Efthymiou (Chiesa Ortodossa)
Vicecoordinatori Centro 1 Rita Dinale
 Centro 2 Huberta Bertolini Pott
 Centro 3 Valentina Calabresi
 Emilia-Toscana Egiziana Cenderelli
 Umbria Francesco Trippolini
   
 Cipro Marios Hadjirousos 
 Grecia Poulcheria Koutagiar
    
Tesoriere:  David Fucili
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Vita della provincia
Anno 2023-2024, un anno pieno di momenti vissuti insieme.
A distanza di un anno siamo ritornati a Tirana (Albania), a fine giugno per il primo torneo di Calcetto, la 
Kimata Cup. Abbiamo cercato di coinvolgere anche amici e ragazzi non solo da Roma, ma purtroppo non è 
stato possibile. Da Roma siamo partiti in18 venerdì sera, arrivando a tardissima notte, con grande spirito 
di adattamento di tutti (quasi di tutti!). È stata una bellissima occasione per passare del tempo (sabato 
e domenica) con gli amici di Tirana, facendo un po’ di turismo, mangiando insieme. È stata giocata una 
partita di calcetto, con le regole delle Special Olympics, con avvicendamento dei giocatori. Alla fine ha 
vinto la squadra dell’Albania. Tutti insieme siamo andati poi a cena, in ristorante con specialità albanesi. 
Anche il giorno dopo, domenica, abbiamo incontrato di nuovo gli amici della comunità di Tirana ed abbiamo 
continuato i giri turistici, per ripartire poi in serata. È stata una bellissima occasioni di incontro nello spirito 
di Fede e Luce. È in preparazione la seconda edizione, che si terrà a fine settembre, a Roma. 
In luglio, dal 4 al 12 ho avuto l’onore ed il grandissimo piacere di partecipare all’Assemblea Internazionale 
di Fede e Luce, che si è tenuta a Strasburgo (Francia). A rappresentare la Provincia assieme a me, è venuto 
Mario Hadjirousos da Cipro, a nome di tutte le componenti internazionali di Kimata. E Pietro Vetro in qualità 
di candidato a membro del board internazionale (una specie di CDA internazionale). Sono state giornate 
intense, interessanti, emozionanti, dove abbiamo avuto l’opportunità di conoscere tante persone, stringe-
re legami e rafforzarne altri. A questa Assemblea è seguito poi un meeting on-line dove noi partecipanti 
abbiamo riportato ai vicecoordinatori della zona seguita da Angela Grassi i contenuti delle varie sessioni. In 
particolare, io e Marios abbiamo preparato una presentazione sulla “Formazione” o meglio sulle modalità 
e sui contenuti delle formazioni per i vari livelli di Fede e Luce. Successivamente, all’Assemblea Provinciale 
di Kimata di novembre, Marios ha presentato un video per raccontare dal suo punto di vista le giornate di 
Strasburgo: credo che sia stato il modo migliore per raccontare a tutti partecipanti che cosa è un incontro 
internazionale, l’aria che si respira, le amicizie che nascono.
Durante l’estate si sono tenuti i vari campi e vacanze, organizzati con le consuete modalità (6 campi per 
le comunità di Roma, la vacanza in montagna per le comunità di Fidenza, il week-end in montagna per i 
Ciprioti; un breve weekend anche per la comunità di Tirana). 
A settembre è stato organizzato un week-end di formazione amici a Fidenza, dalla regione Emilia-Toscana, 
al quale ho partecipato con il mio amico Valerio Bravetti. Nell’incontro è stato proposto il tema dell’Assem-
blea dell’anno scorso (Marta, Maria e Lazzaro). 
L’evento “Together” per l’apertura del Sinodo di fine settembre è stato un altro evento importante di incon-
tro per Kimata, avendo coinvolto anche una rappresentanza dall’Albania (6 persone) e da Cipro (4 persone). 
Ovviamente il momento più emozionante è stata la Veglia di Preghiera con il Papa, durante la quale Fede e 
Luce ha animato con un mimo uno dei momenti della Veglia stessa, ma le persone di Fede e Luce (italiane e 
non) sono state coinvolte anche in altri momenti, all’inizio ed alla fine della Veglia. Inutile dure che c’è stato 
in tutti i mesi precedenti uno grande impegno e sforzo di Kimata per la preparazione dell’evento, con tante 
riunioni, incontri con gli organizzatori (Taizé e Vaticano), prove del mimo. Anche in queste fasi abbiamo 
sempre cercato di coinvolgere il nostri ragazzi e di fare in modo che al centro di tutto ci fossero sempre loro.
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Sempre da settembre siamo partiti con l’organizzazione ed i preliminari per l’Assemblea Provinciale di Ki-
mata, per quale era prevista l’elezione del Coordinatore Provinciale, scadendo appunto a novembre il mio 
mandato quadriennale. Si è costituito un Comitato di Nomina “internazionale” che ha lavorato in maniera 
molto fattiva, con Pietro Vetro e Padre Benoit da Roma, Lucia Casella da Fidenza e Josephine Yamaki da 
Cipro. Il comitato di nomina ha fisicamente incontrato tutte le comunità di Kimata, utilizzando un approccio 
comune. Un grande lavoro fatto (e ringrazio ancora il Comitato di Nomina), sicuramente riapplicabile come 
metodo per altre elezioni e discernimenti.
L’Assemblea si è tenuta presso la “Fraterna Domus” di Sacrofano (RM) ed hanno partecipato rappresen-
tanti di tutte le comunità (mi sembra che ne mancasse solo una di Roma). Siamo riusciti a coinvolgere 
magari anche solo per la giornata dell’elezione anche comunità che con difficoltà riescono a partecipare 
a questo tipo di eventi. Dalla Grecia sono arrivati due amici; da Cipro sono arrivate 10 persone; dall’Albania 
6 e poi rappresentanze di tutte le comunità di Emilia-Toscana, da Umbria. Una grande partecipazione, per 
un weekend articolati con momenti di formazione, di preghiera, di festa, di discernimento. Con l’ausilio 
dell’attento occhio esterno Angela Grassi si è svolto il discernimento. Come ha annunciato Angela, “Dovete 
tenervi per altri quattro anni Fabio Bronzini”. E così sono ancora qua, a scrivere per la quinta volta questa 
relazione. Ovviamente sono stato contento e graficato della fiducia che mi è stata accordata di nuovo. 
Questa elezione, da un parte mi ha dato un nuovo impulso, dall’altra però credo possa un po’ appiattire il 
coordinamento di Kimata, nel senso che magari tenderò a riutilizzare modalità di coordinamento già spe-
rimentate e magari noiose. Devo dire però che ho la fortuna di avere dei vice-coordinatori pieni di entusia-
smo, di idee ed iniziative. In occasione di tutti gli eventi successivi, compresa questa assemblea, devo dire 
che il meccanismo di delega sta funzionando ottimamente: i vice-coordinatori si prendono giustamente la 
loro parte di “coordinamento” e per questo li ringrazio veramente. 
Abbiamo continuato la collaborazione con l’Università Loyola di Chicago, sede di Roma, con gli usuali in-
contri con gli studenti dei vari semestri, coinvolgendo un gruppetto ormai abbastanza consolidato di amici 
e ragazzi, ma sempre con qualche nuova entry; per questo ci è sempre di grande aiuto l’amica Alessandra 
Ruggieri e il suo “teatro integrato”.
Ovviamente anche durante questo ultimo anno sono stati rinnovati dei coordinatori di comunità (le due 
comunità di Fidenza, Perugia, San Gioacchino a Roma).
A Roma hanno sempre lavorato le equipe dei Campi (Commissione Campi) e l’equipe dei Grandi Eventi; per 
quest’ultima equipe un paio di mesi è stato rinnovato il referente coordinatore: Costanza Mastroiacovo ha 
preso il posto di Luisa Fornasiero che è stata referente di questa equipe per circa sei anni.
Da alcuni mesi è partita l’organizzazione della Settimana di Formazione di Lignano Sabbiadoro, alla quale 
parteciperanno 22 giovani da Roma e 4 da Cipro. Stiamo cercando di trovare il modo per far partecipare 
anche amici dall’Albania (trovando fondi per finanziare la loro partecipazione).
Come già detto alla precedente assemblea, il fatto di avere una sede Fede e Luce fruibile è molto importante 
per le comunità romane, ma abbiamo visto con la Festa per i 40 anni di Ombre e Luci, è importante anche 
per tutta Fede e Luce. In sede vengono fatte riunioni delle Commissioni Campi e Commissione Grandi Even-
ti, ed inoltre si svolgono attività anche per i nostri ragazzi.
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A conclusione di questa parte introduttiva della relazione vorrei solo mettere in evidenza un punto che 
riguarda tutte le comunità e che in questo ultimo anno ho toccato con mano. Non abbiamo un modello di 
comunità perfetta da indicare. Non si può applicare un modello. Ogni comunità ha le sue fragilità e le sue 
ricchezze, i suoi doni. Non possiamo forzare niente. Le cose vengono naturalmente. Però dobbiamo sempre 
fare in modo che accoglienza, condivisione, gioia di stare insieme e consapevolezza di far parte di un 
grande movimento siano sempre le basi delle nostre comunità. Se manca una di queste basi, la comunità 
diventa fragilissima.

Emilia-Toscana 
di Egiziana Cenderelli

Partiamo dalle notizie interessanti e positive. Il piccolo seme della comunità di Scorcetoli “Filattiera” in 
Lunigiana ha deciso con gioia , di riprendere il cammino che si era interrotto durante la parantesi del 
Covid e forse anche per il “terreno” un po’ inaridito.  Ora a distanza di anni, con la richiesta di un amico 
e la buona volontà di altri che lo seguono, spero di cuore che tutto possa riprendere. Ho proposto loro 
di accompagnarli per un tratto di strada , sostenendoli e in modo particolare di essere presente, per 
aiutarli a riprendere il cammino. Sono felice di questo “seme” che sembrava essere caduto tra le rocce, e 
appassire.
Invece pare abbia trovato terreno fertile per fare rinascere un bel “fiore”, che dia nuovo slancio a tutta la 
nostra Regione.
Altre informazioni riguardano le elezioni delle due comunità di Fidenza, per il rinnovo dell’equipe e l’ele-
zione dei nuovi coordinatori di comunità, che si sono tenute il 14 aprile, riconfermando i due responsabili 
“uscenti”, vale a dire, Monica Maffini e Francesco Biondi. Nuova linfa per i membri, nelle due equipe; questo 
a mio avviso alquanto positivo.
Da sottolineare la collaborazione delle due comunità, sia nel promuovere eventi al fine di fare conoscere la 
realtà di Fede e Luce o nei momenti “forti” dell’anno liturgico.
La comunità di Parma ha ripreso il cammino, notando con piacere la loro costanza agli incontri  mensili e 
nel favorire le iniziative all’ interno della comunità parrocchiale. Purtroppo le difficoltà delle comunità che 
hanno un certo numero di anni, così dette “ anziane “ non riescono a richiamare amici e  “famiglie giovani”; 
penso che questo sia un fenomeno che riscontriamo in tutte le comunità Fede e Luce.
Di rimando, a proposito della comunità di San Pietro di Avenza, alcune cose le abbiamo fatte. L’interesse di 
un nostro amico prete che ci ha  coinvolti nella rappresentazione del presepe vivente organizzato da suoi 
collaboratori nella sua parrocchia.
Gli incontri di comunità sono quasi regolari, ma non c’è piena sintonia su come vengono preparati e poi 
proposti alla comunità ed altre problematiche che mi toccano personalmente. In questo momento preferi-
sco non partecipare all’equipe mensile per la preparazione dell’incontro.



28

FEDE E LUCE ONLUS ASSEMBLEA NAZIONALE 2024

Umbria 
di Francesco Trippolini

Perugia – Comunità “Il Cammino”
Lo scorso ottobre Chiara Martini è stata eletta la nuova coordinatrice di Comunità.
La Comunità di Perugia sta facendo un bel percorso: da Marzo scorso abbiamo deciso di cambiare Parroc-
chia, viste le grandi difficoltà per molti dei genitori di poter partecipare alla messa, in quanto la Parrocchia 
precedente è sita nel centro storico della città di Perugia. Inoltre la maggior parte dei ragazzi vive in ca-
sa-famiglia e già frequentano ogni domenica la Parrocchia dove abbiamo deciso di trasferirci. Purtroppo 
non siamo ancora riusciti a parlare con il Parroco, perché era sempre molto impegnato prima con le ce-
lebrazioni Pasquali e poi per le feste varie. Abbiamo in programma di parlarci ormai per il nuovo anno. Lo 
decisione di questa scelta è stata dettata dal fatto che la Parrocchia è molto giovane e dunque speriamo di 
poter attirare qualche giovane amico.

Terni
Qui purtroppo le notizie sono abbastanza tristi, in quanto in questo ultimo anno la Comunità ha perso 
due genitori che la frequentavano; inoltre una delle due amiche che era molto attiva ha dovuto sempre 
in questo ultimo anno, seguire i genitori che sono stati poco bene. Pertanto l’amica storica Elisabetta, ha 
fatto molta difficoltà a tirare avanti da sola. Dalle ultime notizie, so che dovranno rivedersi in giugno. Qui 
per il nuovo anno ci sarà molto da lavorare, ma voglio essere fiducioso. Comunque prima dell’estate voglio 
parlare con il parroco per capire se possiamo attuare insieme a lui, una strategia per cercare almeno di 
capire cosa possiamo fare insieme. 

Centro 1 
di Rita Dinale

Il Centro 1 è composto da cinque comunità, che in questi ultimi anni hanno condiviso tanti momenti ed 
ormai sono ben collaudate nei momenti da vivere insieme. Oltre alla Festa di Apertura, che coinvolge 
sempre tutte le comunità di Roma, ci si è visti tutti insieme per la Festa della Luce e per il consueto Week-
End delle Palme (a Santa Severa).
La Festa della Luce si è svolta nello stesso posto dello scorso anno, nel verde, presso delle suore molto 
accoglienti. 
La comunità di San Gioacchino, il 29 ottobre 2023, ha eletto Susanna Posani, amica di vecchia data, come 
nuovo coordinatore. La comunità si incontra regolarmente presso la parrocchia di S. Lucia dov’è ben inte-
grata. Hanno un assistente spirituale della parrocchia.
La comunità di Santa Silvia procede bene con le due nuove coordinatrici elette nel mese di gennaio 2023. 
L’Assistente Spirituale, Padre Luc Lalanne, sta purtroppo per tornare in Francia e ha individuato un nuovo 
sacerdote che potrebbe seguire la comunità, che si deve ancora integrare.  
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La Fenice non sta passando un buon momento, gli amici sia i più grandi che i più giovani, pur attenti e 
presenti in varie occasioni esprimono un po’ di stanchezza. La casetta a cui ho partecipato è andata bene, 
sono stati coinvolti  tutti gli amici più giovani ma non credo ci siano state molte altre occasioni per fare 
casette in parrocchia. Il coordinatore ha avuto un lutto ed è un momento difficile per tutta la famiglia. Gli 
amici partecipano comunque ai weekend, ai grandi eventi, ai campi e alcuni dei più giovani andranno al 
campo di formazione giovani a Lignano Sabbiadoro.
La comunità di Sant’Anna si incontra spesso e si è notata quest’anno una certa vivacità anche per la 
presenza di una nuova amica molto partecipe; ci sono però pochi ragazzi. La Comunità si è incontrata in un 
posto nuovo, presso una casa parrocchiale dove vivono alcune suore molto accoglienti.
La comunità di San Gregorio procede bene e si allarga ogni anno di più. Alcune famiglie provengono da 
una parrocchia diversa da quella di S. Silvia, dove vengono organizzate parecchia attività per altri ragazzi 
con handicap. C’è l’idea di far nascere una nuova comunità in quella parrocchia, ma non è ancora chiara la 
strada da seguire per iniziare questo percorso. La comunità ha dei ragazzi e delle famiglie che facilmente 
si fanno coinvolgere nelle attività e negli eventi che vengono organizzati a Roma. Tutti i membri della co-
munità partecipano alle Giornate di Annuncio e Condivisione (mercatino di Natale, vendite di panettoni e 
dolci pasquali).

Centro 2  
di Huberta Bertolini-Pott

Villa Patrizi: la situazione è problematica da vari punti di vista; non hanno amici nuovi; famiglie anziane; 
la corresponsabile Marizia (una mamma) si è dimessa, rimane solo Carola come responsabile; ho 
assistito a vari incontri di Villa Patrizi e abbiamo fatto una casetta insieme con San Gaetano; l’atmosfera 
non è delle migliori. Anche in parrocchia con i sacerdoti ci sono tensioni, tanto è vero che ho proposto di 
cambiare parrocchia. Questo passo sarebbe sicuramente un “taglio netto” per Villa Patrizi, visto che San 
Giuseppe al Nomentano è una parrocchia storica, ma credo che ci sia proprio bisogno di cambiamento. 
Ho parlato con la vicina parrocchia San Saturnino, ma a causa del cambio parroco a settembre dobbiamo 
aspettare l’arrivo del nuovo parroco. Anche la Chiesa argentina potrebbe essere una possibilità e sto 
prendendo i contatti.
Girasole: sono un gruppo coeso, fedele e attivo anche se anche loro arrancano un po’, specialmente a 
causa di tante situazioni difficili tra i ragazzi, ormai grandi e malati. (Marco Stratta, Sara Tuccillo,...).
Dovremmo fare le elezioni del nuovo responsabile nei prossimi mesi. Abbiamo avuto informazione che il 
rettore del Seminario Francese vuole conoscere Fede e Luce e con Fabio avremo pensato di indirizzarlo al 
Girasole.
San Roberto: Serena Sillitto è la nuova responsabile; l’elezione è stato un plebiscito; gruppo con mamme 
molto forti e presenti, anche se ci sono tanti ragazzi malati (Massi, Riccardino, Claudio...) Anche loro arran-
cano un po’; dal punto di vista di amici, pur rimanendo un gruppo molto numeroso con delle risorse molto 
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grandi. Anche a San Roberto il rapporto con il parroco risulta complicato.
Santa Croce: comunità viva, anche grazie a presenze di amici storici e fedeli. Il rapporto della comunità (e 
del responsabile stesso) con il parroco forse non è il più semplice. Abbiamo fatto una bella festa di Natale 
insieme a San Gaetano.
San Gaetano: comunità con responsabile molto giovane (Nicolò Bertolini, 21 anni) con tutte le conse-
guenze che ne segue: freschezza, coinvolgimento di altri giovani, organizzazione sempre un po’ all’ultimo, 
più rapporto con i più giovani e meno con i genitori per differenza di età, tutto più “scialla”.
Ben 7 giovani della comunità parteciperanno alla formazione a Lignano Sabbiadoro. È stato inserito un 
ragazzo nuovo (Angelo, musicista con orecchio assoluto) di circa 30 anni il quale verrà alla formazione 
insieme a Nicolò. Se la salute di Nicolò lo permette, lui vorrebbe rientrare anche nella comunità capi degli 
scout l’anno prossimo e speriamo di trovare sostegni di giovani pronti ad aiutare.
Da menzionare un evento molto ben riuscito è stato un incontro a cena con le mamme e amiche più grandi 
del Centro 2 a casa mia. È stata una serata spensierata e allegra dove gli scambi tra donne non sono man-
cate. Da rifare sicuramente. 

Centro 3   
di Valentina Calabresi

Le quattro comunità, anche se a volte con fatica, riescono ad incontrarsi abbastanza regolarmente, la 
difficoltà principale è la mancanza di amici, per cui tutto lo slancio e l’organizzazione degli incontri grava 
sui coordinatori (eletti o di fatto) delle comunità. La comunità di San Giuda forse è quella più in difficoltà 
in questo periodo, ma nonostante la fatica, riescono ad incontrarsi almeno tra loro, mantenendo sempre il 
desiderio e il piacere di vedersi; la comunità di San Francesco a volte non si incontra per mancanza delle 
famiglie, quasi tutte molto anziane, e avrebbe bisogno di nuova linfa o con l’arrivo di nuove famiglie o con 
gemellaggi con comunità più in forza.
Un’altra difficoltà di queste comunità è riuscire a coinvolgerle a volte in ciò che va oltre la comunità, nella 
rete di FL o verso l’esterno; ma sia Don Bosco che San Francesco hanno partecipato alla Festa della Pri-
mavera, mentre la comunità di Velletri, nonostante la lontananza, è riuscita a partecipare all’assemblea di 
Kimata e ad altri incontri. 

Dall’estero  
di Fabio Bronzini

Grecia 
Nessuna novità di rilievo dalla comunità di Atene. Sono in contatto costante con Poulcheria, la referente, 
che mi informa in merito agli incontri. Purtroppo non c’è un ricambio né negli amici, né nelle famiglie. 
Una mamma storica che è stata anche coordinatrice pochi anni fa ci ha lasciato circa un mese, in modo 
abbastanza improvviso. Due amici storici, Stavroula e Petros, hanno partecipato all’Assemblea di Kimata di 
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novembre, ma senza troppa convinzione e coinvolgimento. Hanno organizzato l’usuale uscita ad Oinoi, per 
il 23 giugno, ma quest’anno faranno solo una giornata; l’anno scorso invece erano riusciti ad organizzare 
un week-end completo. A questo punto sarà buona cosa tornare di persona ad Atene (sono stato l’ultima 
volta ad ottobre 2022).

Cipro
Per le comunità di Cipro è stato un anno regolare, con gli usuali incontri, un weekend in montagna in 
estate. Quattro amici di Cipro sono venuti in Italia per l’evento “Together” a settembre 2023 e un gruppo più 
numeroso (otto) è venuto per l’Assemblea di Kimata di novembre. Purtroppo il seme di Kormakitis non rie-
sce a germogliare. È sempre buono il rapporto con il vescovo maronita e con i capi della chiesta ortodossa. 
In attesa del Pellegrinaggio italiano del 2025, una squadra da Cipro dovrebbe partecipare alla Kimata Cup, 
seconda edizione, che quest’anno si terrà a Roma in settembre. Nonostante la distanza fisica c’è sempre un 
buon rapporto con le comunità di Cipro. A questo proposito credo che sia stato importante invitare Marios, 
vicecoordinatore per Cipro, all’Assemblea Internazionale di Fede e Luce a Strasburgo, dove io e Marios 
abbiamo cercato di rappresentare la variegata composizione di Kimata nei vari momenti e feste.

Albania
Come detto la comunità di Tirana ha organizzato a fine giugno 2023 la prima edizione della Kimata Cup e 
si è visto tutto il loro amore e la passione nel fare le cose per Fede e Luce. In comunità si sono aggiunte un 
paio di famiglie ed alcune mamme che hanno partecipato all’evento Together e all’assemblea di novem-
bre, stanno facendo molto per la comunità. La coordinatrice Entela sta seguendo direttamente di meno 
la comunità, perché impegnata con un nuovo lavoro in ambito sportivo. Tuttavia ha delegato per le cose 
pratica Mirela, che è la madre di tre amici, che sta coordinando con grande dedizione le attività. Stefano 
Marchetti in gennaio è andato a visitare la comunità ed ha dato alcuni suggerimenti pratici. Siamo rimasti 
d’accordo con Entela che resterà comunque in carica fino alla scadenza del suo mandato (luglio 2023). In 
questi mesi io e Stefano Marchetti dovremo seguire la comunità, perché credo che con il nostro supporto 
e di altri amici di Kimata, possano continuare ad avere quello spirito e quella voglia di essere Fede e Luce 
che hanno dimostrato in questi anni. Certo, si sente la mancanza di un assistente spirituale. Speriamo che 
i prossimi mesi portino qualche novità anche da questo punto di vista.

Missionarietà 
Siamo ancora in sospeso sul tema della Missionarietà nel senso che non abbiamo ancora nominato un 
nuovo referente per la Missionarietà. Stefano Marchetti sta accompagnando l’Albania, dove potrebbero 
nascere dei nuovi semini, ma occorre ancora rafforzare la comunità di Tirana, che ha ancora delle fragilità. 
Per il resto il compito della Missionarietà è delegato ai singoli vice-coordinatori. In particolare Egiziana e 
Francesco stanno curando i loro semini ormai storici. A Roma la missionarietà è più difficile. Credo comun-
que che affidare la Missionarietà ad un vice-coordinatore “dedicato” sia sicuramente utile e più proficuo, 
per cui prima possibile dovremo nominare un nuovo vice-coordinatore per la Missionarietà.
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Per il futuro
Come detto prima in questo momento siamo tutti presi – a vari livelli - dall’organizzazione della Settimana 
di Formazione per i giovani amici di Lignano. I giovani di Kimata saranno un gruppo numeroso, capitanato 
da dei giovani amici che ormai hanno acquisito responsabilità in Fede e Luce o che sono pronti a farlo. 
Tutti gli sforzi che facciamo per questo sono degli investimenti per il futuro delle nostre comunità e questo 
messaggio dovrebbe passare a tutte le comunità.
Intanto le regioni e le singole comunità si stanno organizzando per i campi estivi e una equipe apposi-
tamente formata (con persone di Roma, Cipro, Grecia e Albania) sta lavorando per l’organizzazione della 
seconda edizione della Kimata Cup. Abbiamo invitato anche le altre Province italiane, ma forse ancora non 
si è pronti a qualcosa che coinvolga tutti. Sarà per il prossimo anno o i successivi. Intanto stiamo cercando 
di far venire anche una squadra da Cipro.
Nel breve dovremo organizzare l’assemblea della regione Emilia-Toscana per rinnovare il vice-coordinatore 
(il mandato di Egiziana dura da tre anni e mezzo).
Inoltre è necessario organizzare un Consiglio Provinciale in presenza. Sicuramente per l’organizzazione e 
per i costi sarebbe opportuno che questo si tenesse in Italia e a Roma. Ma secondo me è anche il momento 
di fare un ulteriore sforzo per organizzare questo Consiglio non a Roma e magari non Italia. Una mia idea 
è quello di organizzarlo in Grecia, perché sono tanti anni che non si fa più ad Atene e sarebbe un segnale 
importante per la comunità di Atene. Certo, ci saranno costi per tutti. 
Intanto è partita anche l’avventura del Pellegrinaggio per i 50 anni di Fede e Luce in Italia. Contiamo di 
avere le prime adesioni e riscontri entro il mese di Giugno. Sicuramente ci sarà da fare su più livelli. Noi ci 
siamo messi a disposizione nelle equipe logistica e tematica.

Per quanto riguarda le “buone intenzioni”  
restano alcuni punti caldi:
• La situazione di alcune comunità di Roma (essenzialmente della Regione Centro 3 e dell’opportunità di 

ripensare la suddivisione di Roma in 3 Regioni); credo che su questo dovremo essere più pragmatici 
e risolutivi, anche prendendo decisioni forti. A volte solo con uno scossone si possono migliorare le 
cose; e se non migliorano faremo tutto il possibile per trovare soluzioni alternative.

• Volutamente non ho toccato il punto della situazione economica della Provincia; a volte penso che 
sia un miracolo che riusciamo a fare tutto quello che facciamo, a contribuire dignitosamente a Fede e 
Luce internazionale, a contribuire ai viaggi degli amici dall’estero. Immaginate che per la partecipa-
zione degli amici di Cipro, la Cassa di Kimata ha contribuito per 1000 Euro, andando così ad assorbire 
un anno esatto di contribuzione di Cipro per la GAC. La Kimata Cup dell’anno scorso è stata com-
pletamente autofinanziata, cioè Kimata non ha sborsato un Euro. Ma per quest’anno, per favorire la 
partecipazione dall’estero abbiamo dovuto stanziare una cifra consistente per la partecipazione di 
due squadre da Cipro e da Albania, per contenere i loro costi. Siamo riusciti in tutto questo anche se 
molte comunità non contribuiscono alla GAC o alle quote di partecipazione stessa. Quindi ancor di più 
quest’anno occorre che le comunità siano sensibilizzate anche su questi aspetti economici. Abbiamo 
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i fatti e le iniziative per dimostrare a che cosa servono i contributi a Fede e Luce e che non sono con-
tributi autoreferenziali.

Per la conclusione non vorrei ripetere ciò che ho scritto l’anno scorso, in merito alla necessità di rinno-
vamento, il “fare qualcosa di nuovo in Fede e Luce e per Fede e Luce”. Questo mi sembra ormai assodato.
Voglio invece concludere pensando alla “gioia” vera e pura che vediamo durante i nostri incontri, soprat-
tutto nei nostri ragazzi. La gioia di rivedersi, la gioia di stare insieme e di fare delle cose insieme. Come 
possiamo fare a meno di questo gioia?
Quindi facciamo in modo che quello che facciamo, a tutti i livelli ed in ogni momento, a Fede e Luce sia 
finalizzato a questa gioia: gioia nella responsabilità, gioia nel servizio, gioia nell’accoglienza, gioia nella 
condivisione, gioia nell’amicizia che si consolida ogni giorno, tra tutte i membri delle nostre comunità.
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RELAZIONE PROVINCIA

Mari e Vulcani

Composizione:
Comunità riconosciute: 17
Semi: 1

Coordinatore  Vito Giannulo    
Assistente spirituale   Don Piero Milani
Vicecoordinatori    Sicilia  Alberto Alagna
                                 Puglia e Basilicata Rosita Daddato
                                 Campania   Antonio Piscitelli
                                 Missionarietà  Gianni Guerra
 Tesoriere Luigi Spina

In quest’anno abbiamo completato il ciclo di incontri regionali di formazione “in presenza”, iniziato in Cam-
pania, proseguito in Sicilia e interrotto dalla pandemia. Nel 2021 avevamo fatto un seminario online, aperto 
a tutta la provincia, ma comunque non consideravamo concluso il ciclo. Ci siamo riuniti a Conversano ed 
è stata un’esperienza che voglio segnalarvi perché, oltre all’affettuosa presenza di monsignor Giovanni 
Intini, Vescovo referente della CEI, abbiamo ricevuto due contributi esterni: la lectio divina di un giovane 
seminarista molto bravo e, soprattutto, un laboratorio tenuto da un’esperta in mediazione dei conflitti. Si 
trattava di una persona che Gianni e Rosita avevano conosciuto all’interno di un percorso sulla giustizia 
riparativa e ci siamo accorti di quanto fosse prezioso il suo aiuto, proprio perché le liti e le tensioni non 
mancano all’interno delle nostre comunità e spesso non abbiamo gli strumenti per affrontarle.
In generale, direi che è stato l’anno dell’apertura delle nostre comunità ad esperienze di Chiesa più “larghe”. 

C’è stato il raduno presinodale Together a Roma, che ha messo in moto energie nuove nelle nostre comu-
nità. Ad esempio, per Mari e Vulcani si è impegnata molto la comunità Il sorriso di Sara di Potenza con la 
sua coordinatrice Giovanna Verrastro. C’è l’impegno di varie comunità nella pastorale della disabilità delle 
proprie diocesi. In questo, ad esempio, è molto coinvolta la comunità di Mazara del Vallo, di cui parlerò più 
avanti. E poi abbiamo seguito tutti le “imprese” delle comunità campane, impegnate nel mimo animato, per 
la prima volta nella storia, da Fede e Luce nel Duomo di Napoli (con il clero campano scatenato nel Canto 
della comunità), e poi durante il convegno organizzato da suor Veronica Donatello a Scampia.
Insomma, se vogliamo trovare un senso alle iniziative del 2024, e magari trarne anche qualche indicazione 
di rotta per il movimento, potremmo dire che le comunità hanno bisogno di essere inserite nel tessuto 
sociale in cui vivono per trovare nuova linfa.
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Se un tempo Fede e Luce serviva quasi solo a tirar fuori dalle case le persone disabili, sole ed emarginate, 
questo, grazie a Dio, non è più così vero. I nostri amici hanno tante occasioni di socialità e dunque mi 
sembra che il nostro compito non sia più quello di creare per loro una rete ma di inserirci noi nella loro e ac-
compagnarli. La mia sensazione di quest’anno, di cui forse avevamo già parlato in passato, è che l’incontro 
mensile davvero non possa più esaurire il senso della nostra missione, e anzi le comunità che si limitano 
a quello appassiscono e muoiono. Il quarto tempo ha un nuovo significato: a quello originario, dello stare 
vicino alle famiglie e ai loro bisogni, più spirituali che materiali – significato che resiste e penso non sparirà 
mai – si aggiunge quello di incentivare le occasioni di incontro e di testimonianza esterne a Fede e Luce.

Ho segnato all’inizio della relazione che possiamo considerare “seme” il gruppo che si sta riunendo ad 
Acquaviva delle Fonti, nelle Murge baresi, non lontano da Turi, dove vive Gianni Guerra. La novità della 
nostra equipe quest’anno, infatti, è la nomina di Gianni a referente per la missionarietà. Il suo lavoro ha 
già prodotto il risultato di questo nucleo di famiglie che si incontra, per ora saltuariamente, ad Acquaviva 
delle Fonti. Inoltre, grazie ad  Antonio Piscitelli, che lì lavora, abbiamo stabilito dei contatti a Castellammare 
di Stabia e ai primi di settembre Gianni andrà lì per approfondirli. Aggiungo di un interessamento della 
Diocesi di Catania e di un gruppetto di persone a Ragusa e soprattutto dei primi contatti avuti online con 
padre Terence Spiteri a Malta.

Ci sono un paio di situazioni particolari delle comunità che voglio segnalare. A Mazara del Vallo siamo 
riusciti in quello che cercavamo di fare da tempo: prendere atto del fatto che le due comunità originarie si 
erano già fuse, perché svolgevano tutte le attività insieme, anche se c’erano ancora due equipe, un coor-
dinatore e un referente. Ora la fusione è avvenuta ufficialmente: la nuova comunità si chiama Germoglio di 
speranza, le coordinatrici sono Alda Mangiapane e suor Mariangela Barrano. Ora, paradossalmente, ci sia-
mo accorti che è una comunità troppo grande nei numeri. Perciò l’idea è di farle fare un periodo tranquillo 
di cammino comune e poi, magari fra un paio d’anni, verificare se c’è la possibilità di creare di nuovo due 
comunità, ma stavolta ben distinte e separate fra loro.

Una situazione che ha portato sofferenze e preoccupazioni all’equipe regionale di Puglia e Basilicata è sta-
ta, in questi mesi, quella della comunità Mano nella mano di Fasano. È stata, sin dagli inizi, una comunità 
molto attiva e dinamica. Questa grande energia, negli ultimi tempi, si è incanalata male: in una smania di 
organizzare iniziative “per i ragazzi”, raccogliere fondi comunque e dovunque “per i ragazzi” e “per i ragazzi” 
fare tutto con chi ci sta, a prescindere dal coinvolgimento dell’equipe e persino del coordinatore di comu-
nità. Insomma, si è creata una spaccatura all’interno della comunità su cui non era possibile chiudere gli 
occhi. Con Rosita abbiamo tentato un lavoro di ricucitura che purtroppo non ha dato i frutti sperati. Perciò 
io ho dovuto coinvolgere Angela Grassi che ha scritto una lettera alla comunità, Rosita ha coinvolto l’equipe 
regionale in un incontro con tutti, carico di tensioni ma anche di tentativi di portare alla luce i problemi. 
Dopo aver sospeso gli incontri mensili, ora stanno cercando di riorganizzare l’equipe, si son presi un’ulte-
riore pausa e speriamo possano ripartire con uno spirito più autentico. 
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In estate un piccolo gruppo, organizzato da Gianni Guerra, parteciperà alla Piccola marcia francescana. 
Credo sia la prima volta che qualcuno parte dal Sud e ne siamo molto contenti. I campi estivi sono ripresi 
quasi come prima della pandemia, seppure con la difficoltà di trovare strutture che consentano l’autoge-
stione e quindi il contenimento dei costi.

A proposito di soldi, Luigi Spina ha dovuto ribadire di recente la cronologia dei versamenti alla provincia, 
perché le comunità facevano un po’ di testa propria. Speriamo, in questo modo, di creare una scansione 
prevedibile dei pagamenti, in modo da poter capire anche quali sono le spese che possiamo affrontare. 
L’anno scorso le uscite maggiori si sono verificate per le quote di partecipazione all’assemblea internazio-
nale, quest’anno per le spese di viaggio dei giovani che andranno a Lignano Sabbiadoro. La cassa, come 
sempre, arranca ma regge.

A nome di tutta l’equipe, desidero ringraziare, infine, don Piero Milani che ci segue con affetto. Anche se gli 
impegni in parrocchia non gli consentono di essere presente a tutti gli incontri di equipe, sappiamo sempre 
di poter contare su di lui e ce lo ha dimostrato in tante occasioni.

Campania 
di Antonio Piscitelli

Santa Maria di Piedigrotta di Napoli
La comunità è composta da 7 ragazzi, 1 mamma, 2 fratelli ed 8 amici. Non tutti i ragazzi riescono a parte-
cipare sempre agli incontri per difficoltà di accompagnamento da parte delle famiglie, pertanto alcuni 
incontri si svolgono presso le famiglie a rotazione. La nostra difficoltà maggiore resta sempre la poca 
partecipazione dei giovani nonostante la comunità sia presente nella vita parrocchiale. Altra difficoltà è il 
reperire auto per cui non sempre agli incontri regionali riusciamo a far partecipare tutti. Organizziamo an-
che incontri extraparrocchiali. In definitiva, la situazione è immodificata rispetto allo scorso anno. È stata 
celebrata una Messa per ricordare le persone che ci hanno lasciato in questi anni. È stato bello l’incontro 
fatto a Natale con la Vigna. Si sta cercando di trovare disponibilità di persone per il campo estivo.

Petali di Scisciano
Reduci da tre anni tribolati, carichi e gioiosi siam partiti. Il nuovo anno si è aperto con una festa serale in 
sede accompagnata da un gruppo folcloristico del territorio. Grazie al buon tempo ci son state passeggiate 
nei dintorni, giochi, balli e canti nel cortile della nostra sede, respirando aria di letizia e di fratellanza. Nel 
mese di novembre abbiamo partecipato alla festa regionale svoltasi ad Acerra. È stata una giornata esal-
tante perché dopo anni abbiamo incontrato tutte le altre comunità. Il tema era: “Uno per tutti, tutti per uno” 
e noi esattamente ci siam sentiti così: “un uno in tutti!”. Con l’arrivo dell’inverno gli incontri si sono svolti 
all’interno. Si è organizzata una serata karaoke in un pub di Scisciano, i ragazzi si sono divertiti tantissimo, 
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c’era aria di spensieratezza e di unione. Durante il periodo natalizio ci sono state tombolate e attività di 
lavorazione della pasta di sale. Sono state create delle candele, degli oggetti dipinti e dei portachiavi per il 
mercatino natalizio. La festa della Luce, il 2 febbraio è stata festeggiata in chiesa con la celebrazione della 
Messa. Il 26 febbraio siamo stati ad Acerra per l’elezione del nuovo vicecoordinatore regionale, un momen-
to di riunione personale e con le altre comunità. Per la Pasqua si è svolta la via Crucis. Si sono seguite le 
attività del Carnet. Il nostro assistente spirituale è venuto a trovarci mensilmente accompagnandoci nella 
lettura e spiegazione del Vangelo. Da dopo Pasqua, quando le giornate sono belle gli incontri di svolgono in 
un nuovo parco di Scisciano dove c’è tanto verde.

La Vigna di Napoli
Coordinatori Larisa Grigorieva e Marina Galante. La comunità durante l’anno ha continuato ad avere gli 
incontri con la consueta cadenza quindicinale. Come negli ultimi anni, sono stati condivisi con persone 
della parrocchia gli incontri di Natale e Pasqua organizzati dalla comunità, così come richiesto dal parroco 
che negli ultimi anni, anche all’interno del consiglio pastorale, ha cercato di mettere in risalto la presenza 
della comunità all’interno della parrocchia. Questo ha permesso alla comunità di non bloccarsi a seguito 
dell’evento che l’ha colpita alla fine del 2023. La morte di Bruno Galante ha infatti segnato inevitabilmente 
il cammino della comunità che ha perso non solo un componente storico ma anche una colonna portante 
nonché elemento trascinatore dell’equipe di comunità. Questo evento ha scombussolato anche, in parte, il 
calendario previsto: non si è riusciti ad organizzare l’incontro della Candelora, la GAC e la preparazione alla 
nomina del nuovo coordinatore. Il sacerdote della parrocchia, individuato anni addietro come assistente 
spirituale, non partecipa più agli incontri per motivi di salute e di età. La comunità è stata rappresentata 
con regolarità alle equipe regionali. Ha partecipato alla festa della semina di novembre 2023, alla festa 
della Luce di febbraio e al convegno CEI di Aprile. Il problema principale resta la scarsa presenza di compo-
nenti a tutte le attività (la comunità ha solo una decina di persone che regolarmente frequenta gli incontri), 
ha pochissimi amici e nessuno è di giovane età. I coordinatori hanno difficoltà a seguire con costanza e 
attenzione tutti i membri della comunità, assistere correttamente le famiglie con difficoltà più serie (anche 
perché non tutti i residenti abitano nella stessa zona) e garantire accompagnamento in auto a tutti.

Emmanuel di Acerra
Coordinatrice: Luisa Russo. La comunità ha deciso da ottobre 2023 di non vivere più all’interno della par-
rocchia del Gesù Redentore gli incontri di comunità . Il motivo è legato al fatto che il sacerdote non ha mai 
partecipato a nessuno degli incontri che in dieci anni si sono svolti all’interno della sua parrocchia tranne 
un solo episodio che l’ha visto partecipare  sette anni fa ad un momento di preghiera ad un campo estivo. 
Abbiamo cercato accoglienza presso altre parrocchie ma senza riuscirci (i motivi addotti erano per lo più 
la non disponibilità di spazio). La nostra priorità al momento è trovare una parrocchia che ci accolga. Per 
quest’anno la comunità si incontra una volta al mese a rotazione a casa dei genitori dei ragazzi. Alcuni 
incontri sono stati condivisi con la comunità Il germoglio. Abbiamo conosciuto un sacerdote della diocesi 
che si è reso disponibile a seguirci: don Francesco, responsabile della pastorale della salute. Mariella e 
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Salvatore due amici che dallo scorso anno si sono uniti alla comunità, sono diventati preziosi, animando 
soprattutto il quarto momento facendo visita alle famiglie nel corso della settimana e non solo della nostra 
comunità. Resta il problema grande dell’invecchiamento dei genitori che sempre più spesso fanno fatica 
a partecipare.

Il Germoglio di Cardito
Abbiamo ripreso le attività con tanto entusiasmo e gioia. I ragazzi, molto contenti, hanno apprezzato attivi-
tà laboratoriali, di svago, giochi, balli, canti ma non sono mancati anche momenti di riflessione, di preghie-
ra, di mimi inerenti ai temi proposti dal Carnet de route (quest’anno molto apprezzato). Ogni due settimane 
ci siamo fermati in chiesa per la Messa e, spesso e volentieri, anche per una pizza, una passeggiata o una 
visita a qualche amico. Sono in programma uscite di una giornata, in attesa di incontrare anche tutte le 
comunità campane. La comunità si incontra ogni due settimane. È un momento molto atteso dai nostri 
ragazzi e non solo. Quest’anno abbiamo vissuto anche un’altra esperienza molto sentita ed apprezzata: 
siamo stati al convegno Nazionale della Cei a Scampia: i ragazzi delle varie comunità hanno partecipato 
alla preghiera sulle note del Cantico delle creature, mentre sfilavano tutti gli elementi del creato dipinti 
dagli stessi ragazzi. Il giorno successivo siamo stati al Duomo di Napoli dove il vescovo Battaglia con il suo 
dono della parola ci ha emozionato tutti. Infine, il Vangelo del Buon Pastore mimato dai ragazzi è stato un 
momento atteso da circa 15 anni dalle comunità di Fede e Luce campane.

Puglia e Basilicata 
dei rispettivi coordinatori di comunità

Spirito d’amore di Bari 
Dal momento della mia nomina come coordinatore, a fine ottobre 2023, la vita e le attività della comunità 
sono continuate regolarmente senza nessun cambiamento di rilievo. Gli incontri avvengono con la parte-
cipazione attiva di tutti, come sempre. Si è verificata una nuova iniziativa – realizzazione di presepe con 
partecipazione alle relative mostre – curata da diversi partecipanti alla comunità. Solo di recente, a causa 
di seri problemi di salute del sottoscritto e di un paio di altri componenti la comunità, si è dovuto annullare 
l’incontro di marzo e farne uno, solo pomeridiano, nel mese di aprile. In questo periodo, in compenso, sono 
aumentati gli incontri tra singoli amici con ragazzi e/o famiglie, valorizzando maggiormente il quarto tem-
po. La comunità è ben inserita nelle attività della parrocchia ed è ben considerata dal parroco don Ambro-
gio Avelluto che la cita spesso nelle sue omelie. La comunità, pur dando segni di allegra e costante vitalità, 
ha la necessità di acquisire giovani componenti che apportino nuove e fresche energie. Al momento non 
è previsto il solito annuale “campo estivo”, ma non è detto che non si riesca ad organizzarne uno lo stesso, 
magari più breve e più vicino.Intanto cominciamo a prepararci, spiritualmente almeno, al pellegrinaggio 
per il prossimo 2025 a Pompei.
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Perla Preziosa di Foggia 
In questi primi mesi del 2024, la comunità ha continuato ad incontrarsi regolarmente una volta al mese 
portando avanti il percorso proposto dal Carnet del 2024. Nell’incontro di marzo si è anche confrontata 
sul sinodo dando con le sue riflessioni sul tema della formazione il suo contributo. In questa occasione i 
ragazzi sono stati straordinari perché hanno espresso considerazioni attinenti e profonde. La comunità si 
è anche interfacciata più volte con Rosita coordinatrice provinciale per preparare le prossime elezioni del 
coordinatore di comunità.

Perfetta Letizia di Monopoli 
La comunità è attiva dal 1994 ed è composta da 17 ragazzi, 3 mamme, un papà, un sacerdote, una guida 
spirituale e 17 amici circa. Non tutti frequentano assiduamente. Durante l’inverno la comunità si è incontra-
ta ogni mese, nonostante le tante difficoltà vissute da alcune famiglie. Alcune situazioni problematiche si 
sono acuite tanto da non permettere ai ragazzi una frequenza costante. Il quarto tempo è stato prezioso e 
messo in atto nei limiti delle disponibilità. Una “vecchia” amica ha ricominciato a frequentare la comunità 
apportando un contributo notevole, tant’è che è stata inserita nell’equipe con decisione unanime. Dalla 
scorsa estate due nuovi ragazzi hanno cominciato a frequentare la comunità mentre una ragazza è arrivata 
da un paio di mesi. Nel mese di ottobre si è tenuta un’equipe in cui è stato valutato se la Comunità fosse 
pronta ad organizzare un campo estivo insieme alla comunità Maria Ss. della Madia. La decisione è stata 
positiva e ha visto l’adesione di più persone del previsto. Due giovani amici e un ragazzo, invece, partecipe-
ranno all’incontro giovani che si terrà a Lignano Sabbiadoro in luglio. La collaborazione con la Parrocchia 
di Sant’Anna è sempre attiva grazie alla presenza del parroco Don Michele, sempre accogliente e collabo-
rativo. Don Michele partecipa attivamente a tutte le equipe e a tutti gli incontri in modo lodevole. Infonde 
gioia ed entusiasmo in ciascun membro della comunità. Anche la guida spirituale Antonio partecipa alle 
equipe e agli incontri (solo nel pomeriggio) in modo costante e fruttuoso, nonostante i suoi problemi di 
salute. A febbraio la comunità ha vissuto una giornata di annuncio, mimando il Vangelo durante la Messa 
e vendendo al termine piantine aromatiche. In marzo ha animato la Via Crucis con entusiasmo da parte dei 
fedeli presenti. L’equipe ha avuto qualche difficoltà nell’utilizzare il carnet, un po’ lontano dai veri bisogni 
della comunità. Durante tutto l’anno, alcuni amici si sono alternati nell’accompagnare alcuni ragazzi, ogni 
sabato, presso la palestra Melvin Jones per partecipare alle lezioni e alle partite di Baskin. Questa iniziativa, 
avviata da uno degli amici della nostra Comunità, continua a mostrarsi una splendida realtà di perfetta 
integrazione. Infine, bisogna sottolineare quanto le relazioni instaurate tra gli amici continuino ad essere 
ottime e basate sulla reciproca disponibilità e collaborazione: tutti si impegnano e si sentono responsabili. 
I rapporti telefonici con le famiglie risultano continui e costanti. Purtroppo la mancanza dei giovani amici si 
fa sentire, le forze, talvolta, non sono sufficienti. Nel complesso e nonostante le difficoltà, anche quest’anno 
trascorso, può essere valutato in modo positivo.
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Mano nella Mano di Fasano 
La comunità già dall’inizio del mio mandato ha vissuto momenti di contrasto tra me e l’ex coordinatore per-
ché non ho condiviso la gestione contabile della comunità in quanto era suddivisa in tre registri. Ho contat-
tato Rosita Daddato, vicecoordinatrice della nostra regione, dopo vari mesi di contrasti ed abbiamo avuto 
un incontro il 22/9/23 con Vito Giannulo, Rosita e don Vito. Dopo vari mesi di verifica ci siamo incontrati con 
genitori e amici il 10/4/2024 con il sostegno di Vito, Rosita ed alcuni coordinatori di comunità (Marilena, 
Salvatore e Sara), ci siamo confrontati sulla crisi che stavamo vivendo. Ci siamo lasciati con il proposito di 
fare una scelta libera e responsabile: se continuare il cammino con Fede e Luce. Il 26/4/24 ci siamo rivisti 
con la presenza di 4 genitori e 4 amici e don Vito e tutti hanno espresso il desiderio di continuare. Formata 
la nuova equipe ci siamo incontrati nuovamente con Rosita il 3/5/24. Vorrei esprimere un ringraziamento 
a tutte le comunità che ci sostengono con la preghiera e con la loro presenza in questo delicato momento.

Maria Santissima della Madia di Monopoli 
La mia esperienza di coordinatore è cominciata a fine gennaio del 2020 e a marzo 2023 sono stato ri-
confermato per un ulteriore altro mandato. Il mio primo mandato è stato segnato dal lockdown. Abbiamo 
insieme con l’equipe da subito dovuto riorganizzare gli incontri di comunità secondo quelle linee-guida 
che il CdA, di cui faccio parte fino alla ormai prossima Assemblea Generale, indicava: non è stato semplice! 
Quest’anno (giugno 2023 – maggio 2024) è stato gestito con equipe in presenza e qualche volta online 
(una opzione che ci riserviamo di utilizzare in determinati casi), e incontri di comunità in diverse modalità: 
dall’incontro classico a una giornata a casa di don Giorgio con piscina e pranzo all’aperto, a serate in pizze-
ria o in campagna da amici con il classico panino con la salsiccia cotto a legna. L’incontro del mese di Aprile 
scorso, approfittando delle belle giornate, l’abbiamo trascorso nel Bosco Chinunno vicino Altamura (BA) in 
compagnia di una delegazione della Comunità San Giovanni Battista di Bari, è stata una giornata rilassante 
e gioiosa, con giochi, giri a cavallo, e tante cose buone da mangiare (c’era un laboratorio caseario), a con-
tatto diretto con la natura e gli animali dell’Agriturismo che gestisce le diverse attività nel Bosco. Siamo 
riusciti ad assicurare un appuntamento al mese, con un tema scelto tra quelli proposti dal Carnet de Route. 
La mia comunità conta circa 35 componenti tra amici, genitori e ragazzi, numero abbastanza consolidato. 
Lo scorso Luglio siamo riusciti finalmente a organizzare il primo Campo-Scuola post-Covid all’Oasi di Roca 
nel leccese, una bella e spaziosa struttura sul mare Adriatico, non è stato semplice organizzarlo ma grazie 
alle due equipe formate per l’occasione l’ELU Equipe Logistica in Uscita e l’ETC Equipe Tematica del Campo, 
è stata una esperienza profonda e confortevole per i nostri ragazzi e le famiglie che si sono unite, abbiamo 
seguito il tema indicato per il Grest 2023 dell’ANSPI “Cavalieri Erranti”. Quest’anno dall’1 al 4 agosto abbiamo 
prenotato una struttura sempre nel Leccese e vivremo l’esperienza di Campo insieme con la Comunità 
Perfetta Letizia sempre di Monopoli. Propositi per il nuovo anno: la rotta è sempre la stessa: “tenere accesa 
la fiamma viva di Fede e Luce”, mantenere forti legami con le famiglie anche se, mi piace sottolinearlo, le 
mamme stanno facendo gruppo tra loro, si sentono telefonicamente, si vedono anche fuori dall’incontro di 
Comunità, fanno rete tra loro e per l’intera comunità è una forza aggiunta.
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San Giovanni Battista di Bari 
La nostra comunità è formata da circa 40 persone e comprende un cospicuo gruppo di giovani amici, 
alcuni dei quali partiranno per la formazione giovani 2024. Gli incontri sono caratterizzati da un vivace 
entusiasmo, dove tutti partecipano attivamente alle attività. Si sono formate relazioni solide e di reciproco 
aiuto. Abbiamo partecipato alla formazione regionale 2024 con un gruppo numeroso. Tuttavia, avvertiamo 
la mancanza della figura dell’assistente spirituale e di una parrocchia che ci ospiti, che continuiamo a 
cercare, attualmente ci vediamo ogni mese in un istituto di missionari ai quali lasciamo un’offerta .
Sorriso di Sara  di Potenza. La comunità è composta da circa 35 persone, che stabilmente vengono agli 
incontri. L’equipe è formata da 8 persone e ci incontriamo regolarmente 10 giorni prima dell’incontro. Il 
percorso e la modalità degli incontri si svolgono in modo aderente al carnet proposto cercando di fare 
qualche cambiamento e adattamento sulla base delle esigenze del momento particolare o tempo liturgico. 
Gli incontri hanno luogo sempre nel pomeriggio in una sala della parrocchia di Potenza. Nella nostra comu-
nità abbiamo don Marcello Corbisiero, sacerdote diocesano, che conosce Fede e Luce da oltre 35 anni. Da 
quest’anno abbiamo avuto un flusso di persone nuove, in modo particolare giovani amici. Particolarmente 
determinante per la nostra comunità è il collegamento con la Puglia alla quale siamo legati come appar-
tenenza regionale ed in particolare con la vicecoordinatrice con la quale ci sono contatti e comunicazioni, 
confronto e informazioni. La comunità nonostante le normali difficoltà che possono crearsi a livello rela-
zionale, rimane una comunità serena e gioiosa.

Conclusioni della vicecoordinatrice Rosita Daddato
Nel mio primo anno di mandato come vicecoordinatrice della Puglia (6 comunità) e Basilicata (una co-
munità) ho avuto il piacere, innanzitutto, di conoscere le comunità che mi sono state affidate, ho potuto 
constatare in questi mesi il grande amore con cui queste comunità riescono a camminare nel movimento 
nonostante la grande fatica di stare insieme, di mantenere la fiamma sempre accesa e nonostante i tempi e 
le nuove modalità di relazione dell’assetto societario. Abbiamo ripreso con le equipe in presenza da tempo 
lasciate, il 25 giugno 2023 abbiamo festeggiato i 40 anni di Fede e Luce in Puglia , con la collaborazione di 
tutte e sette le comunità che da tempo non si vedevano insieme, evento su cui pochi hanno scommesso, 
ma la volontà di rivedersi, di stare insieme è stata più forte; insieme stiamo affrontando la delicata situa-
zione che la comunità Mano nella mano di Fasano sta vivendo da diversi mesi, al punto da dover sospende-
re temporaneamente gli incontri. Abbiamo organizzato una formazione, febbraio 2024, con l’aiuto di alcuni 
all’interno delle regioni, volti nuovi e non che si sono messi a disposizione di tutti. Una 3 giorni intensa e 
utile a ciascuno dei partecipanti. I coordinatori sono stati tutti rinnovati secondo calendario tranne per la 
comunità Perla Preziosa di Foggia che fa fatica ad individuare un nuovo coordinatore, abituata alla cara 
coordinatrice nonché fondatrice del gruppo Franca, ed alla difficoltà di sentirsi responsabili della propria 
comunità. Abbiamo comunque concordato una data. A luglio 2024 per la formazione giovani partiranno 10 
giovani amici tra Bari e Monopoli. Continuo a fare il giro delle comunità e dove non posso assisto alle loro 
equipe che a volte vanno sollecitate a ritrovare il gusto e la voglia di dedicare spazi di amicizia tra loro, 
momenti di riflessione su fede e luce e non solo l’organizzazione di una giornata sebbene importante.
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Sicilia 
dei rispettivi coordinatori di comunità

Germoglio di Speranza di Mazara del Vallo
Coordinatrici di Comunità:  Alda MANGIAPANE e Suor Mariangela BARRANO
Economo: Enzo RUSSO
Equipe: Alberto ALAGNA, Enzo RUSSO, Antonella GIACALONE, Enza GUCCIARDO, Daniela MARASCIA
Assistente spirituale: Don Giuseppe LUPO
Parrocchia: Sacro Cuore in Santa Maria di Gesù di Mazara del Vallo.

Attività: “Germoglio di Speranza” è una giovanissima comunità formata da persone che sono cresciute in 
Fede e Luce. Questa comunità infatti è nata il 3 dicembre 2023 dalla fusione tra Seme di Speranza e Nuovo 
Germoglio, due comunità storiche di Mazara del Vallo che nel mese di dicembre scorso hanno festeggiato 
rispettivamente 40 e 35 anni dalla loro istituzione.
In Germoglio di Speranza perciò ci sono dei legami affettivi e d’amicizia che durano da decenni e gli in-
contri mensili rappresentano uno dei momenti per potersi ritrovare tra vecchi amici. Durante il mese oltre 
all’incontro previsto dal Carnet, non di rado ci si incontra nel cosiddetto “quarto momento” per festeggiare 
compleanni, per condividere una pizza o semplicemente per prendere un caffè e, comunque, ci si sostiene 
a vicenda sia per momenti di gioia che per momenti tristi.
La comunità formata da circa 50 persone è ben inserita in parrocchia e partecipa attivamente a tutte le 
sue attività.
In definitiva si può dire che “Germoglio di Speranza” al momento gode ottima salute; le uniche note dolenti 
sono la mancanza di giovani amici e di ampi locali per accoglierci.
Di seguito gli eventi/incontri in cui la comunità ha partecipato:

Eventi/incontri:
Incontro di Apertura anno 2023-24 del 15/10/2023
Festa del 40° Compleanno di Antonella del 04/11/2023
Festa del 80° Compleanno di Tonina del 16/11/2023
Festa del 60° Compleanno di Pino del 19/11/2023
Incontro di Novembre del 12/11/2023
Un compleanno da paura 15-35-40 del 03/12/2023
Incontro di Formazione Sinodale con Suor Veronica Donatello del 09/12/2023
Incontro di Natale del 19/12/2023 
Evento Presepi Itineranti 2023-24 
Elezioni Coordinatore di Comunità del 28/01/2024
Incontro “Festa della Luce” del 02/02/2024 
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Festa di Carnevale del 11/02/2024
Incontro di Febbraio del 25/02/2024
Festa del 60° Compleanno di Enzuccio del 06/03/2024
Incontro di Marzo del 24/03/2024
Altare San Giuseppe Parrocchia 2024
Via Crucis Cittadina del 22/03/2024
Incontro di Pasqua del 24/03/2024
Festa di Compleanno di Alberto e Fina del 07/04/2024
Incontro di Aprile del 26/04/2024
Iniziativa di Solidarietà “Cerco un Uovo Amico” Pasqua 2024
Incontro di Formazione Diocesano “La disabilità è di chi guarda” del 07/05/2024
Festa del 40° Compleanno di Sandro del 15/05/2024
Elezioni del Vicecoordinatore Provinciale del 19 maggio 2024
1° Meeting Diocesano delle Aggregazioni Laicali del 19 maggio 2024

Arcobaleno di Salemi
Referente: Paolo TANTARO
Equipe: Angelica ASPANO, Nino MANISCALCO, Maria CATALANOTTO, Lucia CARADONNA, Giuseppe CAMMA-
RATA.
Assistente Spirituale: Padre Vincenzo di Rocco
Parrocchia: Maria SS. Della Confusione di Salemi.

Attività: La comunità quest’anno si è riunita regolarmente presso la parrocchia di riferimento Maria SS 
della Confusione in Salemi. Gli incontri si sono svolti di sabato con una presenza di circa 15/20 tra ragazzi, 
famiglie e amici.
In parrocchia la comunità trova il suo spazio ma solo al momento in cui si svolge l’incontro di comunità, 
con la partecipazione alla S. Messa e con il coinvolgimento dei ragazzi come ministranti.  Finito questo, la 
comunità svolge un ruolo secondario in parrocchia.
I rapporti con le altre comunità sono molto buoni. Il 3 dicembre è stata organizzata, assieme alle comunità 
di Mazara, con la presenza della sola comunità di Corleone, un incontro di festa che ha visto coinvolgere il 
sindaco e il presidente del consiglio della città di Gibellina. Nel pomeriggio abbiamo avuto il piacere della 
visita del nuovo Vescovo della nostra Diocesi Mons. Angelo Giurdanella che ha celebrato anche la S. Messa. 
La comunità è coinvolta in varie iniziative diocesane dall’ufficio catechistico. Negli incontri di comunità è 
stato utilizzato come riferimento il carnet di quest’anno.
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Madonna della Divina Provvidenza di Palermo
Coordinatori: Claudia SCIALANGA – Michele BONAFEDE
Equipe: Adriana DUCI, Carmen PIRROTTA, Stella Elvira PIPITONE, Piero DI SPEZIO, Biagio MUSCOLINO, Mariella 
D’AGOSTINO, Caterina COFFARO
Parrocchia: Madonna della Divina Provvidenza

Attività: La nostra comunità si è riunita regolarmente ogni mese a decorrere da settembre (con la sola 
esclusione del mese di marzo). Nel mese di febbraio, unitamente a tutta la comunità parrocchiale, abbiamo 
partecipato all’immissione in possesso del nostro parroco Don Alessandro, concludendo la serata, dopo la 
messa, con un’uscita in pizzeria. Nel mese di aprile ci siamo riuniti una domenica per la messa e, appro-
fittando della bella giornata, abbiamo optato per un pranzo e a seguire una passeggiata vicino al mare. 
Sabato 11 maggio abbiamo partecipato all’iniziativa “Se ognuno fa qualcosa” promossa dalla pastorale dei 
disabili, a cui hanno aderito numerose associazioni che gravitano attorno al mondo della disabilità (e non 
solo). È stata una giornata gioiosa, di profonda comunione tra i gruppi, conclusasi con la celebrazione eu-
caristica presieduta da Mons. Lorefice, in cui il nostro gruppo Fede e Luce ha proposto il Mimo del vangelo 
e portato alcune preghiere. Alla realizzazione del Mimo hanno partecipato con noi alcuni appartenenti 
all’ Unitalsi e Gabriele, un giovane ragazzo di 17 anni, con sindrome di Down, che ci ha rubato il cuore per 
la spontaneità, l’allegria e la dolcezza (e penso tornerà a partecipare con il nostro gruppo). Da quanto sin 
qui esposto è evidente come la comunità, seppure anziana e spesso un po’ sofferente e pur sempre viva e 
vitale... il conoscerci così profondamente, da lungo tempo, rende in fondo semplice la preparazione degli 
incontri, che alla fine sono sempre entusiasmanti un po’ per tutti... Sentiamo di essere ancora un punto 
di riferimento, ci cercano e molti nutrono in noi grandi aspettative, che da una parte spaventano, dato 
il piccolo numero di amici ormai attivi, ma da un’altra parte ci dà carica e motivazione ed ancora tanta 
speranza per il futuro.

I Piccoli di Gesù di Corleone
Coordinatrici: Francesca MONDELLO, Maria Carmela POMELIA
Equipe: Lucia SALEMI, Valeria PISCIOTTA, Pina MARINO, Pina OLIVIERI, Maria e Enza CATANIA
Assistente spirituale: Don Carmelo COLLETTI
Parrocchia: Santa Maria di Gesù di Corleone

Attività: La Comunità de I Piccoli di Gesù attualmente è composta da circa 45 persone. Ci incontriamo una 
volta al mese e fino a questo momento abbiamo fatto 4 incontri, più le feste di Natale, carnevale e la via 
crucis in chiesa animata dai ragazzi. Come ogni anno, anche quest’anno abbiamo fatto le pecorelle di pasta 
di mandorle per autofinanziarci.
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Edelweiss di Messina
Coordinatori: Carlo GAZZANO e Pippo ARICO’
Equipe: Patrizia DI BLASI, Venera DI BLASI, Gabriella MANGANARO, Emilia MAMMOLITI, Mariateresa OCERA, 
Carmelo TORRE, Maria ZAPPALA’ e Mariagrazia OLIVERI.
Assistente spirituale: Don Natale FIORENTINO
Parrocchia: Santa Maria Consolata

Attività: La comunità Edelweiss, ha ripreso   gli incontri per l’anno 2023/2024 dal mese di ottobre, abbiamo 
iniziato il nostro primo incontro con l’equipe e alla fine dello stesso mese con tutta la comunità, abbiamo 
rinnovato gli incontri una volta al mese, quasi sempre di pomeriggio con una merenda, qualche volta con 
cena. I nostri incontri sono stati quasi sempre presso l’Istituto Don Orione. Questa nuova formula di incontri 
pomeridiani, iniziata nell’anno 2022/2023, è abbastanza gradita da tutti. È sempre una festa piena di gioia 
ed allegria. 
Durante questo periodo abbiamo proseguito nel progetto iniziato lo scorso anno e sempre con il prezioso 
ausilio del gruppo scout della città, che oltre a vivere attivamente alle nostre feste si recano settimanalmente 
presso le abitazioni di alcune delle nostro famiglie affidategli, per condividere con i ragazzi momenti di gioco 
e creatività. Anche gli scout stanno apprezzando questa nuova esperienza, scoprendo una nuova realtà.
Il 18 febbraio 2024, presso l’oratorio San Matteo, la Comunità ha festeggiato i suoi 30 anni, la preparazione 
è stata lunga, modificando anche i nostri incontri, ma tutti si sono armati di pazienza e il risultato è stato 
notevole. È stato un momento in cui siamo riusciti a trasmettere le nostre emozioni a tutto il teatro con gioia 
ed allegria, il risultato è stato meraviglioso ci siamo emozionati, abbiamo pianto e riso.  
Dopo questa splendida festa abbiamo nuovi amici che sono venuti a trovarci. 
Come sempre in tutte le comunità si alternano momenti di gioia con momenti tristi, infatti durante questo 
periodo la nostra comunità ha vissuto la perdita di alcuni nostri amici ragazzi quali Benedetto, Rosa e 
Andrea, ma l’unione è stata forte ed affettuosa. 
Per concludere la nostra comunità sabato 25 maggio parteciperà alla festa dei Carismi della diocesi di Messina.

Riflessioni del vicecoordinatore Alberto Alagna
Le comunità continuano il proprio cammino con difficoltà per via dell’invecchiamento dei pilastri portanti 
e la mancanza di un ricambio generazionale. Il 3 dicembre 2023 in occasione dei festeggiamenti del com-
pleanno delle comunità di Mazara e Salemi si è celebrata la fusione tra le comunità storiche mazaresi Seme 
di Speranza e Nuovo Germoglio dando vita alla nuova comunità “Germoglio di Speranza”. Il 28 gennaio 2024 
sono state elette come coordinatrici Alda Mangiapane e Suor Mariangela Barrano.
Negli ultimi 2 anni si sono rinnovati i coordinatori scaduti delle comunità Edelweiss di Messina e Divina 
Provvidenza di Palermo mentre è in programma per il mese di giugno 2024 l’elezione nella comunità I 
Piccoli di Gesù di Corleone. Si evidenzia una sorta di difficoltà di comunicazione tra alcuni Coordinatori di 
comunità e il Vicecoordinatore Provinciale su argomenti e eventi che coinvolgono la figura di Fede e Luce 
senza che il Vicecoordinatore Provinciale venga informato.
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RELAZIONE ANNO 2023

Ombre e Luci 

Il temi del cartaceo
Il primo numero del 2023 è stato dedicato ai 40 anni di Ombre e Luci. L’anniversario ha fatto cambiare 
la classica ripartizione del numero per dare spazio ad una tappa da celebrare insieme ai nostri lettori: il 
Dialogo Aperto ha avuto doppia pagina e il focus si è dilatato per dare voce a quanti, tra passato e presen-
te, hanno continuato a seguire e sostenere questo progetto, ripercorrendone le motivazioni e le modalità 
iniziali e attuali.
Il secondo numero ha raccontato storie di vita comunitarie in Italia, Ucraina e Regno Unito: un viaggio 
nell’Europa che vorremmo...
Nel terzo e quarto numero abbiamo affrontato il tema della cura della salute ordinaria per le persone con 
disabilità: le voci di medici, operatori, pazienti e familiari ci sembra abbiano offerto insieme un coro molto 
significativo di punti di vista, possibilità e fatiche di una questione che deve riguardare tutti noi.

Le persone: interviste, testimonianze, associazioni
Abbiamo incontrato per le interviste:  Alicia Lopes Araujo (sul tema immigrazione e salute mentale), Sa-
muel Lopez Ruiz (il nostro “tirocinante volontario” dalla Spagna con autismo), Lino (il cui diario di malattia 
mentale è stato finalista al Premio Saverio Tutino). 
Per la questione salute: Stefano Capparini del Progetto Tobia, Gianluca Giardini de La Sacra Famiglia, Paolo 
Magnanelli come dentista.
Per le storie di comunità: don Giacomo Panizza per la Comunità Progetto Sud Lamezia Terme.
 
Nelle testimonianze abbiamo ascoltato le voci di Stefano Guarino, Nanni Bertolini, Maria Grazia Pennisi 
(su OL40), Francesco Bertolini (a margine di un concerto raccolta fondi a Roma), don Michele Vulcan (da 
Trento, ci ha parlato di accoglienza in parrocchia), Andrea Posa (giovane disabile di Bergamo che racconta 
del suo viaggio di famiglia in Congo a visitare l’istituto dove lavora la sorella per la riabilitazione e cura di 
bambini con disabilità con un testo disponibile anche in CAA). 
Nel focus salute: Maria Grazia Romanini (genitore, sulla questione salute dei pazienti non collaboranti); 
Laura Coccia, Arianna Giuliano, Andrea Zamperoni come persone con disabilità; Antonio Piscitelli, come 
pediatra. 
Da Lviv e Cambridge: Christine Angles, Carole Irwin
 
Nelle pagine dedicate alle associazioni, abbiamo presentato: Lo Spiraglio film Festival della Salute Men-
tale a Roma, Athletica Vaticana, Le pappe di Pippo a Bologna. 

Le pagine di FL sono state dedicate: matrimonio di Pino e Conny dalla Puglia, Week end di formazione a 
Torreglia, l’incontro internazionale da Strasburgo, Together a Roma
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Sito e Newsletter
• Archivio digitale: COMPLETO!!! Ora sono in lavorazione i numeri di Insieme (utili anche per ripercorre-

re la storia delle comunità italiane e ricchi di articoli che sono delle vere perle... per questo capita che tre 
dei quattro articoli dall’archivio su OL 2023 siano stati presi da lì) e di tutti i numeri speciali su FL.

• Il sito italiano ha cambiato qualcosa nella sua veste in home page: se avete suggerimenti o difficoltà, 
per favore segnalatele. 

• Samuel Lopez Ruiz, nel suo mese di lavoro volontario socialmente utile a maggio, ha digitalizzato gran 
parte dell’archivio fotografico cartaceo di OL.

• I reporter continuano a produrre articoli, chi più chi meno (recentemente ha cominciato la sua pa-
gina una sorella dal Veneto, Luciana Spigolon; Davide Passeri, cieco, ha avviato una rubrica podcast). 
Sono più o meno gli stessi dello scorso anno e sarebbe bello si diffondessero ancora. 

• Le newsletter nel 2023 sono state sei: poche? Forse sì ma non abbiamo capito ancora se di più sareb-
bero davvero utili... anche piccoli ritorni sarebbero di grande aiuto per capire come muoverci. Il nostro 
obiettivo rimane quello di dare l’opportunità di maggiori scambi tra le nostre comunità sui temi che ci 
stanno a cuore.

• Il sito inglese https://www.ombreeluci.it/en/ ha continuato ad arricchirsi di articoli tradotti da 
studenti o IA. Abbiamo organizzato un incontro per raccontarlo ad alcuni membri di FL internazionale 
e provare a promuoverlo e arricchirlo di testimonianze autoctone. Hanno partecipato: Angela Grassi, 
Maria Enrica Parmigiani, segreteria Foi Et Lumiere, referente canadese Andrew Dean 

Comunicazione con i lettori
• Bollettini precompilati: non abbiamo completato il processo perché la tipografia che ci stampa OL 

non li fa e non sappiamo bene come risolvere il problema. Per pagare continuano ad esser disponibili 
bollettini bianchi parzialmente compilati, Bonifico su Poste, Paypal (molto immediato ma ha spese 
non trascurabili)

• Come lo scorso anno, abbiamo inviato un sollecito a Natale (unico dell’anno), con allegati gli auguri a 
tutti coloro che ricevono il giornale, per contenere le spese. Il biglietto è stato realizzato con un’opera 
di Paolo Erbani, un ragazzo della comunità di San Gaetano di Roma. Conoscete artisti che vogliono 
“regalare” un’opera a tema Natale? 

• FESTA per i 40 ANNI (fatta nel 2024 per motivi inderogabili): il 6 aprile abbiamo accolto circa 50 di 
persone in sede e tra discorsi, musica, balli e cibarie, testimonianze vecchie e nuove... il clima è stato 
davvero bello! Ci hanno raggiunto delegazioni da Napoli, da Milano, dal condominio nuovo e da quello 
vecchio, dalla parrocchia della sede. Ci sarebbe venuta voglia di rifarlo ogni anno...

Cosa faremo
• Lavorare al sito inglese: la collaborazione con la Loyola continua e si sta ampliando ad altre tema-

tiche.  Trovare altri revisori di traduzioni: per ora il corso di italiano è fermo e non ci sono traduttori 
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disponibili per il service learning
• Ampliare archivio articoli letti dagli autori per farne podcast e video (abbiamo sperimentato il 

genere per l’anniversario e ci sembra che abbiano un senso importante)
• Focus numeri 2024: tempo libero, scuola, 100 anni di Basaglia, consacrate e disabilità.

Punti critici
• La parte di impaginazione che cura Matteo deve essere sempre fatta da casa. Abbiamo iniziato ad uti-

lizzare Canva (con una licenza Pro gratuita dedicata alle onlus) che è una piattaforma di grafica online 
con cui impostiamo alcune lavorazioni veloci ma non sostituisce i programmi di stampa tipografici di 
Adobe.

• I contributi pagati nell’anno solare sono scesi anche quest’anno (335 nel 2023, 450 nel 2022, 507 nel 
2021, 440 nel 2020). Continuano a salvarci alcune donazioni generose. Sempre un migliaio gli invii.

• Sarebbe importante sapere quanti di FL conoscono e/o ricevono OL, un dato che ad oggi non siamo in 
grado di verificare con certezza: un’idea sarebbe chiederlo esplicitamente in una futura raccolta dati 
dei soci.

Ringraziamo sempre le comunità che fanno la loro lista abbonati annualmente (Condivisione, Amici Insie-
me, San Giuseppe della Pace; San Pietro Viminario; Pontelambro; San Pietro di Avenza). 

Rimane sempre valida la nostra disponibilità ad incontrare chiunque sia interessato a saperne di più su 
Ombre e Luci
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RELAZIONE ANNO 2023

Comunicazione 
Sito Fede e Luce
Nel 2023 sul sito sono stati pubblicati 105 articoli, di cui 8 sono articoli di tipo “istituzionale” (come lettere 
o avvisi) e 98 sono contributi dai reporter. 

Anno 2019 2020 2021 2022 2023
Articoli pubblicati 19 26 38 68 105

Dal 2021, anno in cui sono stati introdotti i reporter, gli articoli sul sito sono continuati ad aumentare. Le 
persone che scrivono maggiormente sono Nora Buccheri da Gratosoglio, Flora Atlante da Cesano Bo-
scone, Gianni Guerra e Rosita Daddato da Bari (che chiedono a turno testi da persone diverse della loro 
comunità), Alberto Alagna da Palermo, Valentina Montanari da Cuneo e di recente Valeria Antonucci 
da Roma. Il lavoro dei reporter di comunità è di vitale importanza nel dare testimonianza concreta dello 
spirito di Fede e Luce anche all’esterno.
Accanto ai reporter a inizio 2023 si sono aggiunti i blogger: persone che scrivono su Ombre e Luci di temi 
non necessariamente inerenti a Fede e Luce ma riguardanti i più svariati argomenti, dallo sport al cinema, 
ma anche teatro e spettacoli tv. Molti di questi articoli scono scritti da persone con disabilità: ogni testo è 
opportunatamente revisionato dalla redazione prima di essere pubblicato. Nel 2023 sono usciti 33 articoli 
per i diari di Ombre e Luci.

Pubblicazione social
Nel 2023 sono stati pubblicati 170 aggiornamenti. 
Ogni aggiornamento è stato inviato su diverse piattaforme: sito di Fede e Luce, sito di Ombre e Luci, What-
sApp, Facebook, X e Instagram, in modalità differenenti a seconda del tipo di contenuto. 
Tra gli aggiornamenti troviamo: 
• gli articoli di Ombre e Luci comparsi sul cartaceo
• le newsletter e i relativi articoli al loro interno
• le lettere dall’Internazionale
• gli eventi di portata regionale e nazionale (campi estivi, visita al Quirinale, convegni della CEI)
• gli eventi ordinari raccontati dai reporter (incontri mensili, elezioni, formazioni)
Su Facebook, tramite la campagna di raccolta fondi che la piattaforma offre a ridosso del proprio comple-
anno, sono stati raccolti 123$ nel 2023. 

Campagna 5x1000
Sfortunatamente, nel 2023 non siamo riusciti a creare una nuova campagna per il 5x1000. Gli slogan e le 
immagini sono state quindi ereditate dalla campagna del 2022 “Accorcia la distanza e aumenta l’amicizia”. 
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Nel 2024 è invece partita la campagna “La tua firma fa la differenza”, incentrata sul valore delle relazioni che 
si creano nei contesti di Fede e Luce. Lo slogan vuole porre attenzione su come il sostegno economico del 
5x1000 può concretamente favorire gli incontri e la loro diffusione anche all’esterno. Le immagini, prese da 
diverse comunità d’Italia, ritraggono momenti di vicinanza come un abbraccio o un sorriso, strutturate con 
uno sfondo monocromatico dove due o più persone in primo piano sono invece nitide e con pieni colori. 
Questa “differenza” tra lo sfondo indistinto e la relazione evidenziata in primo piano richiama lo slogan “La 
tua firma fa la differenza”, che a sua volta invita ad esprimere la preferenza per Fede e Luce con la propria 
firma.

Punti critici
• Nel 2023 abbiamo aperto la pagina Instagram e TikTok di Ombre e Luci, con l’idea di creare nuovi canali 

che siano al passo con le “mode social” attuali. Ci siamo confrontati anche con una giovane sorella 
di Roma che ha scritto qualche volta per la rivista, e abbiamo tentato nuovi modi di pubblicazione 
degli articoli (con brevi video su TikTok, reels o caroselli di Instagram). Purtroppo i risultati non sono 
soddisfacienti, quanto meno rispetto all’impegno richiesto, ma continueremo a sperimentare nuove 
strade.

• I follower di ogni piattaforma non hanno crescita rilevante: questo ci fa interrogare continuamente 
sull’efficacia dei contenuti che condividiamo.

• La comunicazione dall’Internazionale è quasi sempre in ritardo rispetto alle tempistiche di pubblica-
zione. Molte lettere arrivano pochi giorni prima della festività/evento di riferimento e non c’è il tempo 
utile di localizzarle in italiano. Sarebbe ideale riuscire ad avere un canale con la segreteria internazio-
nale che anticipi la condivisione di documenti, in modo da pubblicare i contenuti in contemporanea.
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Anagrafe soci 
Commento generale
La piattaforma utenti di Fede e Luce (Google Workspace) è stata introdotta nel 2020 e ha visto un’adesione 
molto lenta e non ancora definitiva.
Google Workspace sostituisce la precedente “intranet” e consente di depositare l’elenco di tutti i soci 
dell’associazione, così come previsto dal nuovo Statuto. Tale registrazione si compone di tre fasi:
1) iscrizione del responsabile alla piattaforma
2) compilazione dell’anagrafica dei soci della propria comunità
3) caricamento dei moduli di iscrizione

Ad oggi solo 10 comunità hanno completato per intero e correttamente tutte le tre fasi, un dato che è 
rimasto invariato dallo scorso anno. Gli amministratori hanno riscontrato che Google Workspace è uno 
strumento sfruttato in tutte le sue funzionalità soprattutto dal CdA e dai coordinatori provinciali, mentre è 
meno utilizzato dai vicecoordinatori e dai responsabili di comunità, che accedono alla piattaforma in modo 
discontinuo (oppure non hanno acceduto affatto).

Preso atto delle criticità è opportuno sollecitare nuovamente i responsabili al completamento delle tre 
fasi di registrazione e ad assicurarsi che le utenze inserite siano aggiornate. Molte anagrafiche sebbene 
presenti, riportano nominativi con aggiornamenti fermi al 2021 oppure con dati incompleti.

Sintesi dello stato dei nominativi
Numero di comunità per data di  aggiornamento
Al 2024 3 Al 2023 18 Al 2022 11 Al 2021 12 

 Soci con nominativi validi* Tutti i nominativi
Un Fiume di Pace 462 477 
Kimata 296 352 
Mari e Vulcani 539 604

Totale soci 1297 1433

*con “valido” si intende un nominativo che abbia almeno i 4 campi obbligatori compilati

Comunità che non hanno mai inserito i nominativi:
La Fenice  Villa Patrizi  San Gaetano
San Giovanni Battista Don Bosco  San Giuda Taddeo
San Francesco Condivisione
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Nelle tabelle che seguono sono elencate le comunità e il loro stato anagrafico. La prima colonna riguarda la 
presenza o meno di nominativi (con relativo anno di inserimento), la seconda colonna riguarda la presenza 
di moduli firmati (anche qui con l’anno in cui sono stati inseriti), la terza colonna indica quanti nominativi 
sono stati inseriti e di questi quali rispettano i termini di validità per il libro soci, ovvero hanno nome, 
cognome, data e luogo di nascita.
 
Dettaglio nominativi di Un Fiume di Pace

Saint Bernard d'Aoste ✅ 2022 ❌ 13 12

Porte Aperte ✅ 2024 ✅ 2022 23 23

Camminiamo insieme ✅ 2023 ✅ 2022 24 24

Guida la tua Guida ✅ 2023 ❌ 23 23

ViVa ✅ 2023 ❌ 48 45

Rho ✅ 2022 ❌ 26 25

Carugate ✅ 2023 ❌ 86 85

San Gaetano ✅ 2021 ❌ 22 16

Pontelambro ✅ 2021 ❌ 24 21

Milano Centro ✅ 2023 ✅ 2020 43 43

Messaggeri di Gioia ✅ 2022 ✅ 2022 16 16

San Giuseppe della Pace ✅ 2022 ✅ 2022 25 25

Maria Madre della Chiesa -
Gratosoglio

✅ 2022 ❌ 47 47

Raggi di Sole ✅ 2024 ❌ 41 41

Stella di San Lorenzo ✅ 2022 ✅ 16 16

Anagrafe soci
Dettaglio dei nominativi di Un Fiume di Pace

Comunità Anagrafica Moduli Nominativi
Totali Validi
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Dettaglio nominativi di Kimata

Santa Silvia ✅ 2023 ❌ 29 28

San Gioacchino ✅ 2023 ❌ 13 12

Sant'Anna ✅ 2022 ❌ 18 18

San Gregorio ✅ 2023 ✅ 2021 61 58

La Fenice ❌ ❌

San Roberto ✅ 2021 ❌ 78 76

Villa Patrizi ❌ ❌

Girasole ✅ 2021 ❌ 19 18

San Gaetano ❌ ❌

S. Croce ✅ 2023 ❌ 41 15

Don Bosco ❌ ❌

San Giuda Taddeo ❌ ❌

San Francesco ❌ ❌

San Giovanni Battista ❌ ❌

Il Cammino ✅ 2023 ❌ 19 18

Condivisione ❌ ❌

Sicomoro ✅ 2021 ❌ 30 30

Amici Insieme ✅ 2023 ❌ 18 3

San Pietro Avenza ✅ 2022 ❌ 26 20

Anagrafe soci
Dettaglio dei nominativi di Kimata

Comunità Anagrafica Moduli Nominativi
Totali Validi
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Dettaglio nominativi di Mari e Vulcani

S. Maria di Piedigrotta ✅ 2021 ❌ 30 30

Emanuel ✅ 2023 ❌ 15 15

La Vigna ✅ 2021 ❌ 34 34

Il Germoglio ✅ 2021 ❌ 29 28

Petali ✅ 2021 ❌ 29 29

Spirito d'Amore ✅ 2024 ✅ 2021 41 38

Perfetta Letizia ✅ 2023 ❌ 43 40

San Giovanni Battista ✅ 2023 ✅ 2021 36 32

SS. Maria della Madia ✅ 2023 ❌ 43 41

Mano nella Mano ✅ 2023 ❌ 36 36

Il Sorriso di Sara ✅ 2022 ✅ 2022 49 21

Perla Preziosa ✅ 2023 ❌ 22 22

Seme di Speranza 
(Germoglio di Speranza)

✅ 2021 ❌ 13 13

Madonna della Divina
Provvidenza

✅ 2021 ❌ 36 36

Nuovo Germoglio 
(Germoglio di Speranza)

✅ 2021 ❌ 45 41

I Piccoli di Gesù ✅ 2022 ❌ 51 50

Edelweiss ✅ 2023 ✅ 2022 33 32

Arcobaleno ✅ 2022 ❌ 19 1

Anagrafe soci
Dettaglio dei nominativi di Mari e Vulcani

Comunità Anagrafica Moduli Nominativi
Totali Validi
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Preghiera di Fede e Luce
Signore, Tu sei venuto sulla nostra terra,
per rivelarci tuo Padre, nostro Padre,
e per insegnarci ad amarci gli uni gli altri.

Inviaci lo Spirito Santo che ci hai promesso.
Egli faccia di noi,
in questo mondo di guerra e di divisione,
degli strumenti di pace e d’unità.

Gesù, Tu ci hai chiamati a seguirti
in una comunità Fede e Luce.
Noi vogliamo dirti di «sì».

Vogliamo vivere un’alleanza d’amore
in questa famiglia che Tu ci hai donata,
per condividere le nostre sofferenze e le nostre difficoltà,
le nostre gioie e la nostra speranza.

Insegnaci ad accogliere le nostre ferite, la nostra debolezza
perché in esse si manifesti la tua potenza.
Insegnaci a scoprire il tuo volto e la tua presenza
in tutti i nostri fratelli e sorelle, specialmente i più deboli.
Insegnaci a seguirti sulle strade del Vangelo.

Gesù, vieni ad abitare in noi e nelle nostre comunità
come Tu hai inizialmente abitato in Maria.
Ella è stata la prima ad accoglierti.

Aiutaci ad essere sempre in piedi, con lei,
ai piedi della croce, vicini ai crocifissi del nostro mondo.
Aiutaci a vivere della tua Resurrezione.

Amen.


